
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

К избирателям подход
Приезжие в Москве смогут проголосовать электронно

Иван Капустин

И збиратели, приехавшие в Мо-
скву из других регионов, получат 

возможность проголосовать в мар-
те 2024 года в электронном формате, 
рассказали «Известиям» в ЦИК РФ. Это 
станет возможным благодаря термина-
лам, которые установят на столичных 
участках. Центризбирком утвержда-
ет, что рисков двойного голосования 
нет: если гражданин уже зарегистри-
рован в системе ДЭГ, он не сможет при-
нять участие в выборах через термина-
лы в столице.

На выборах президента России 
в марте 2024 года граждане, которые 
на момент голосования будут нахо-
диться в Москве, но зарегистрирова-
ны в другом субъекте страны, впервые 
смогут отдать голос через терминал, 

рассказал «Известиям» зампред ЦИК 
РФ Николай Булаев.

В целом система «Мобильный изби-
ратель», позволяющая гражданам при-
крепиться к любому удобному для них 
участку по всей России, предполагает 
возможность голосования вне регио-
на постоянной регистрации. Однако 
в Москве приезжие смогут не только 
прикрепиться и проголосовать тра-
диционным способом — опустив бюл-
летень в урну, но и отдать свой голос 
через терминалы электронного голо-
сования.

Согласно постановлению ЦИК Рос-
сии, принятому на прошлой неделе, 
перечень избирательных участков 
с такими терминалами будет опреде-
лён до 20 февраля. «Известия» напра-
вили запрос в Мосгориз-
бирком.
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Мария Колобова

Доля развивающихся стран, к кото-
рым относится и РФ, превысит 60% 

в мировом ВВП к 2026 году. Такой про-
гноз даёт Ассоциация банков России 
в своём обзоре (есть у «Известий»). Сей-
час их больше нельзя относить к «пери-
ферии». Ситуация в мировой экономике 

достигла «глобального разлома», потому 
что баланс сил изменился. Развивающи-
еся страны будут расти по 4% в год, а го-
сударства «большой семёрки» — по 1,6%, 
прогнозируют в Минэке. Поэтому пово-
рот РФ на Восток — правильное реше-
ние. Тем временем на Всемирном эко-
номическом форуме в Давосе, который 
пройдёт на этой неделе, сосредоточатся 

на проблемах западных экономик — вы-
соких ставках и госдолге. Однако гово-
рить о росте без развивающихся стран 
нецелесообразно, считают эксперты.

За четверть века доля развиваю-
щихся стран в мировом ВВП вырастет 
на 20 п.п. К началу 2026 года она превы-
сит 60%. Такой прогноз даёт Ассоциация 
банков России (АБР) в информационно-

аналитическом обозрении. Там подчёр-
кивается: разделение мировой эконо-
мики на «ядро» и «периферию» устарело. 
За последние 30 лет существенно изме-
нился баланс сил между государства-
ми. Сейчас ситуация достигла «глобаль-
ного разлома», отмечается в документе.

Активная фаза наступила в 2018 году, 
когда началась торговая война меж-

ду США и Китаем, считает вице-
президент АБР Алексей Войлуков. 
По его словам, масштабные санкции, 
введённые против России и друже-
ственных стран в 2022-м, а также по-
нимание, что необходимо перестра-
ивать промышленность и торговлю, 
ускорили «глобальный 
разлом».

Топливу — фильтр
Бизнес призвал кабмин ограничить интернет-
торговлю бензином

Павел Вихров

Б изнес призвал власти ужесточить тре-
бования интернет-торговли топливом. 

Речь идёт о запрете его продажи частны-
ми лицами или непрофильными фирма-
ми на неспециализированных онлайн-
площадках, например Avito. Участники 
рынка заметили: там продавцы без ли-
цензий размещают объявления о реали-
зации бензина по цене ниже оптовой — 
это говорит о том, что, вероятно, качество 
продукции невысокое. Письмо с прось-
бой пресечь такую ситуацию главе каб-
мина Михаилу Мишустину направила 
ассоциация «Надёжный партнёр» (объ-
единение производителей и продавцов 
энергоресурсов). Доля таких объявлений 
увеличилась, что несёт риски для безо-
пасности потребителей, а также нега-
тивно влияет на легальный бизнес, гово-
рят эксперты. Решением вопроса может 
стать полный перенос торговли топливом 
на специализированные ресурсы, счита-
ют участники рынка.

Участники топливного рынка просят 
власти запретить физическим лицам 
или непрофильным фирмам интернет-
торговлю топливом на маркетплейсах. 
Речь идёт об интернет-сервисах с объ-
явлениями от частных лиц, таких как 
Avito. Письмо с данной инициативой 
направила председателю правитель-
ства Михаилу Мишустину ассоциация 
«Надёжный партнёр». «Известия» озна-

комились с документом от 11 января. 
Источник в аппарате правительства 
подтвердил получение письма.

— За последние полгода значитель-
но выросло количество предложений 
интернет-продажи топлива недобро-
совестными поставщиками, — расска-
зал «Известиям» вице-президент ассо-
циации Дмитрий Гусев.

В письме указано: неспециализиро-
ванные фирмы и частные лица разме-
щают объявления о продаже бензина 
по цене ниже оптовой, что «даёт осно-
вания предполагать либо о реализации 
топлива, добытого незаконным путём», 
либо о реализации товара, не соответ-
ствующего требованиям качества и без 
уплаты налогов.

«Известия» ознакомились с такими 
публикациями на Avito и направили за-
прос в компанию с просьбой прокоммен-
тировать ситуацию. Также редакция на-
правила вопросы в нефтяные компании.

Во многих объявлениях предлага-
емое для продажи топливо хранится 
в пластиковых канистрах без соблюде-
ния техники безопасности, в неспециа-
лизированных помещениях, зачастую 
находящихся в гаражах или складских 
помещениях, которые не приспособле-
ны для хранения топлива. Это несёт 
угрозу жизни и здоровью граждан, го-
ворится в письме.

— Использование фальсифициро-
ванного топлива, не соответствую-
щего требованиям законодательства, 
также может нанести вред технике 
приобретателя, реализации экологи-
ческих рисков, — указано 
в документе.

Много малых
Число ИП в 2023 году приросло рекордно за 17 лет

Милана Гаджиева

В России к концу 2023 года стало 
на 378 тыс. больше ИП — это ре-

кордный прирост за 17 лет. Всего в де-
кабре их работало 4,3 млн, следует 
из статистики ФНС, которую изучили 
«Известия». Причины — в повышении 
деловой активности из-за ухода ино-
странных компаний, перерегистрации 
предпринимателей в новых регионах 
и господдержке. ИП помогают эконо-
мике развиваться в условиях санкций, 

завозя дефицитные товары. Развитие 
сегмента компенсирует снижение ко-
личества юрлиц в России. Вклад же 
малых компаний в ВВП пока остаётся 
на уровне 20 против 60–70% в разви-
тых странах.

В 2023-м число ИП в России увели-
чилось на 378 тыс., до 4,3 млн. Их стало 
на 10% больше, чем годом ранее, следу-
ет из данных ФНС. Если говорить о ди-
намике, то это рекордный показатель 
с 2007-го — тогда их число увеличилось 
на 426 тыс. (или на 16,7%) — до 3,5 млн. 

В остальные периоды общая доля ИП 
прирастала не так значительно или 
даже падала.

Увеличение числа ИП в прошлом году 
обусловлено повышением активности 
бизнеса и регистрацией в новых реги-
онах РФ, объясняется на портале ФНС. 
По данным реестра МСП, в четырёх 
новых субъектах числятся уже 89 тыс. 
индивидуальных предпринимателей. 
Большая часть — в Донецкой (41,2 тыс.) 
и Луганской (32 тыс.) народ-
ных республиках.

МНЕНИЯ
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По прогнозам, доля в мировом 
ВВП государств — участников 
БРИКС в 2030 году превысит 50%

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 16.01.2024 
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Морской сбой
США втягивают ЕС в большой 
конфликт на Ближнем Востоке

Баланс сильных
Доля развивающихся стран в мировом ВВП  
превысит 60% к 2026 году — какое место  
в общей системе занимает Россия
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Аграрии всех стран
Протесты фермеров дестабилизируют ситуацию в Европе

Семён Бойков

П ротесты фермеров, подобные тем, 
что происходят в ФРГ, могут разраз-

иться в соседних странах — во Фран-
ции и Нидерландах, считают депу-
таты бундестага от оппозиционной 
партии «Альтернатива для Германии». 
15 января в Берлине состоялась круп-
ная акция протеста, в которой приня-
ли участие более 8 тыс. аграриев, тре-
бовавших от правительства сохранить 
налоговые льготы и субсидии и не эко-
номить на них. Опрошенные эксперты 
полагают: одной из основных причин 
забастовки в ФРГ стало недовольство 
политикой «Зелёных». Что происходит 
в Германии и насколько серьёзен про-
тестный потенциал в соседних государ-
ствах — в материале «Известий».

Более 8,5 тыс. человек на 6 тыс. трак-
торов, грузовиков и на другой сель-
скохозяйственной технике собрались 
15 января в центре Берлина. Немецкие 
фермеры вышли на очередной митинг, 
цель которого убедить правительство 
Германии отказаться от планов от-
мены субсидий на дизельное топли-
во и налоговых льгот для транспорт-
ных средств, используемых в лесном 
и сельском хозяйстве.

Перед протестующими выступил гла-
ва минфина Германии Кристиан Линд-
нер, однако далось ему это с трудом: 
не успел он начать свою речь, как его ос-
вистали. Люди так громко и долго скан-
дировали «Уходи!», что лидеру Профсою-
за немецких фермеров Йоахиму Руквиду 
в какой-то момент пришлось попросить 
демонстрантов перестать издеваться 
над Линднером и дать ему слово.

— Я не могу обещать вам больше го-
сударственной помощи из федераль-
ного бюджета, — обратился министр 
к толпе перед Бранденбургскими во-
ротами. Взамен он предложил ферме-
рам «наслаждаться свободой и уваже-
нием к своей работе».

О том, что правительство не гото-
во сохранить субсидии, ранее заяв-
лял и канцлер ФРГ Олаф Шольц. По его 
словам, «если мы все будем на 100% 
настаивать на своей точке зрения, 
мы не добьёмся никакого прогресса». 
Тем не менее немецкие аграрии настро-
ены решительно.

— Протесты продлятся до тех пор, 
пока не будут выполнены все требо-
вания или не состоятся новые выбо-
ры, — заявил «Известиям» немецкий 
фермер Йоханнес Марксен.

Протесты фермеров в Германии 
длятся с декабря прошлого года — с мо-

мента, когда власти объявили о новых 
мерах «жёсткой экономии». В ноябре 
в проекте бюджета на 2024-й образо-
валась дыра в размере €17 млрд. Про-
изошло это после того, как конститу-
ционный суд объявил нелегитимным 
нецелевое использование €60 млрд 
кредитных средств, изначально пред-
назначенных на борьбу с последстви-
ями COVID-19. Снизив поддержку для 
фермеров, кабмин рассчитывал эко-
номить по €480 млн ежегодно, однако, 
по всей видимости, канцлер ФРГ Олаф 
Шольц недооценил силу возможного 
недовольства.

Более семи дней колонны тракто-
ров и грузовиков перекрывали улицы 
больших городов. Заблокированные 
дороги, множество сельхозтехники, 
навоз, сгружаемый перед правитель-
ственными зданиями, — всё это стало 
типичной картиной для ФРГ.

В кризисе, сложившемся в Герма-
нии, во многом виновата входящая 
в правительство партия «Зелёные», 

считает немецкий политолог Алек-
сандр Рар.

— Немецкие фермеры стали жертва-
ми политики «Зелёных», которые на-
вязывают жуткие ограничения. Кро-
ме того, их беспокоят резкие урезания 
дотаций, коснувшиеся аграрного сек-
тора, возможно, сильнее, чем других 
сегментов немецкой экономики, — за-
явил эксперт «Известиям».

В начале января, когда правитель-
ство огласило свои намерения не-
сколько ослабить грядущие рефор-
мы, более 100 фермеров на севере ФРГ 
попытались заблокировать паром, 
на котором в страну из отпуска вер-
нулся министр экономики ФРГ, сопред-
седатель «Зелёных» Роберт Хабек. «Без 
крови человек становится белым. Без 
воздуха человек становится синим. 
Без мозгов человек становится “зелё-
ным”», — гласила надпись на одном пла-
кате, развёрнутом на тракторе.

Согласно опросам, многие немцы со-
гласны с протестующими. По данным 
исследования, проведённого инсти-
тутом INSA для издания Bild 8 января, 
69% жителей ФРГ поддержали неделю 
протестов. Кроме того, 72% избирате-
лей недовольны работой канцлера Гер-
мании Олафа Шольца. Последние опро-
сы показывают, что за партию Шольца 
(СДПГ) готовы проголосовать лишь 
14%. За «Зелёных» и Свободную демо-
кратическую партию — и того меньше: 
12 и 4% соответственно. Согласно опро-
су INSA, «Альтернативу для Германии» 
(АдГ) поддерживают около 18%, а блок 
ХДС/ХСС — 27%.

— Если «светофорная коалиция» 
не удовлетворит требования ферме-
ров, вероятно, закроется больше хо-
зяйств. За последние десять лет в сред-

нем уходило по 3,5 тыс. предприятий 
в год. Естественно, это приводит к ро-
сту продуктовой зависимости от дру-
гих стран, — заявил «Известиям» депу-
тат бундестага Ян Нольте.

Однако он уверен, что протесты 
не приведут к краху правительства.

— Результаты опросов настолько 
плохи, а партия АдГ настолько сильна, 
что новые выборы побоятся проводить. 
Вместо этого демонстрантов объявля-
ют правыми экстремистами. С помо-
щью СМИ и спецслужб предпринима-
ются попытки ослабить АдГ, — считает 
Нольте.

Правительство ФРГ предпринимало 
попытку обвинить в разжигании про-
тестов в Германии Россию, однако Мо-
сква подобные утверждения отвергла.

— Решительно отвергаем попытки 
официальных представителей ФРГ 
связать проходящие в Германии мас-
совые протесты против политики фе-
дерального правительства с якобы фи-
нансируемыми Россией «кампаниями 
дезинформации» в социальных сетях. 
Эти измышления не имеют ничего об-
щего с реальностью, — отмечал посол 
РФ в ФРГ Сергей Нечаев.

Не исключено, что волна протестов 
может перекинуться и на другие ев-
ропейские страны. Хотя следует при-
знать, что фермерские профсоюзы 
из разных государств плохо взаимо-
действуют. В Германии на протестах 
были замечены тракторы и грузовики 
из Польши, Чехии, Австрии, Франции, 
Бельгии, Нидерландов. Весьма боль-
шой потенциал для протестов ферме-
ров имеется во Франции, считает ве-
дущий научный сотрудник Института 
Европы РАН Сергей Фёдоров.

— Если отменят субсидии на топли-
во и повысятся цены на солярку, это 
тоже может привести к тому, что про-
исходит в Германии, — заявил эксперт 
«Известиям». — Тем более ежегодно 
во Франции сотни фермеров сводят 
счёты с жизнью. Об этом у нас не гово-
рят, но это свидетельствует о тяжёлом 
положении сельхозпроизводителей. 
Хотя Франция — крупнейшая сельско-
хозяйственная держава, проблем мно-
го, в том числе по вопросу виноделия.

К избирателям подход
Приезжие в Москве смогут проголосовать электронно

Новости

Морской сбой
США втягивают ЕС в большой конфликт на Ближнем Востоке

 
Вторая смена остаётся лишь в 15% российских школ

И нтеграцию новых регионов в российскую систему образования планируют осу-
ществить в течение двух лет. Об этом стало известно 15 января по итогам встречи 

Владимира Путина с министром просвещения Сергеем Кравцовым. При этом мест-
ные школы уже обеспечены учебниками и горячим питанием для младших классов. 
Как президент оценил ситуацию с кадрами в российском образовании и какие специ-
альности становятся всё более востребованными сегодня — в материале «Известий».

  Программа капремонта школ оказалась в центре внимания во время встречи пре-
зидента и министра просвещения 15 января. По словам главы государства, эту тему 
трудно переоценить. Как рассказал Сергей Кравцов, реализация идёт без сбоев: еже-
годно капремонт проходит в 1,5 тыс. школ. По плану осуществляется и программа 
строительства новых школ, что уже позволило ликвидировать третью смену. При 
этом вторая остаётся лишь в 15% российских школ. «У нас выделены достаточно при-
личные деньги на эти цели. Работа идёт», — подчеркнул Владимир Путин.

  Отдельно президент остановился на проблеме сокращения числа учителей 
по математике, физике и информатике. Несмотря на это, естественно-научные 
предметы пользуются популярностью среди абитуриентов, отметил министр, 
в том числе математика и физика. Решать проблему с кадрами отчасти помогает 
закон о допуске студентов четвёртых курсов к педагогической деятельности. «Се-
годня более 50 тыс. студентов уже работают в школах. Это хорошая практика, мо-
лодые специалисты приходят в школы — это очень радует», — сказал министр.

  Педагогическое образование среди абитуриентов сегодня занимает второе 
по популярности место, в прошлом году оно было на третьем. На этом фоне увели-
чилось число учителей русского языка, логопедов, дефектологов. Примечательно, 
что абитуриенты больше не поступают в педвузы по остаточному принципу, как 
это было ранее: конкурс на эти специальности достигает десяти человек на место, 
отметил министр.

  Интеграцию новых регионов в российскую систему образования Минпросве-
щения планирует осуществить в течение двух лет. Среди ключевых направлений: 
развитие инфраструктуры и обеспечение безопасности. И в этом направлении 
уже есть определённые результаты: в каждой школе введена должность советни-
ка директора по воспитанию, и все учащиеся начальных классов обеспечены го-
рячим питанием. Кроме того, в школы новых регионов уже передано около 1,3 млн 
экземпляров художественной литературы.

  В этот же день Владимир Путин провёл телефонный разговор с премьер-ми-
нистром Индии Нарендрой Моди. Помимо двусторонней повестки они обсудили 
совместную работу в БРИКС и другие международные темы, включая ситуацию 
на Украине. В завершение они пожелали друг другу успехов на предстоящих выбо-
рах: президентских в России и парламентских в Индии.

A — За три дня до начала го-
лосования приём заявлений 

на «Мобильный избиратель» заканчи-
вается. Список тех, кто записался для 
голосования на территории Москвы, 
загружается в московский электрон-
ный список избирателей (там изна-
чально значатся только те, кто имеет 
постоянную регистрацию в Москве. — 
«Известия»). Традиционным спосо-
бом избиратель может проголосовать 
только на том участке, куда он записал-
ся. Электронно — на любом, — объяснил 
Николай Булаев.

К примеру, на выборах мэра Москвы 
в 2023 году в столице было открыто 
2058 избирательных участков.

Голосование через терминалы 
нельзя приравнивать к дистанцион-
ному электронному голосованию (ДЭГ) 
в столице, объясняет Николай Була-
ев. Второй формой голосования могут 
воспользоваться только те избиратели, 
которые зарегистрированы в Москве 
и имеют подтверждённую учётную за-
пись на mos.ru. При этом электронный 
ящик для бюллетеней у этих двух спо-
собов голосования общий.

— Электронный бюллетень, запол-
ненный через терминал, поступает 
в электронный ящик всего ДЭГ. Туда 
же поступают и бюллетени избирате-
лей (только москвичей. — «Известия»), 
которые голосуют онлайн на своих 
гаджетах. Всё это суммируется и ав-
томатически подсчитывается, — под-
чёркивает замглавы ЦИК России.

«Известия» направили запрос в де-
партамент информационных техноло-
гий города Москвы.

В целом гражданам России доступ-
на система «Мобильный избиратель», 
позволяющая прикрепиться к любому 
участку на территории страны, незави-
симо от адреса регистрации в паспор-
те. Так, если избиратель проживает 
в Сибири, но понимает, что во время 
выборов будет находиться, например, 
в Татарстане, он сможет через «Мо-
бильный избиратель» прикрепиться 
к участку в регионе нахождения. Для 
этого нужно заранее подать заявление 
о включении в список избирателей од-
ним из способов: через портал госус-

луг, в территориальной избирательной 
комиссии, МФЦ или в участковую из-
бирательную комиссию.

На выборах в марте 2024 года впер-
вые можно будет проголосовать 
за кандидатов на пост президента дис-
танционно. Такую форму применят 
в 29 регионах (включая Москву), она 
может охватить около 38 млн человек, 
сообщили в Центризбиркоме. Во вре-
мя единого дня голосования в сентябре 
2023-го ДЭГ было доступно в 25 субъ-
ектах федерации. Тогда председатель 
ЦИК России Элла Памфилова оценива-
ла потенциальный охват избирателей 
в 21,5 млн человек. Москва голосует че-
рез собственную платформу ДЭГ, в от-
личие от других субъектов РФ.

В ЦИК и территориальной избира-
тельной комиссии ДЭГ утверждают: 
при такой схеме рисков двойного голо-
сования нет. По словам Николая Була-
ева, при регистрации на участие в дис-
танционном электронном голосовании 
любая возможность подать заявле-
ние на другой участок блокируется. 
То есть, если избиратель уже записан 
на участие в ДЭГ в регионе, в котором 
зарегистрирован (в одном из 29 субъ-
ектов, где будет применяться онлайн-
голосование), он никак не сможет очно 
проголосовать на участке, в том чис-
ле заполнить электронный бюллетень 
в Москве. Это работает и в обратную 
сторону, заверяют в Центризбиркоме.

— Любая комиссия более чем 
из 2 тыс. участков в Москве видит дей-
ствия каждого избирателя. Как толь-
ко он вошёл и запросил электронный 
бюллетень, появляется отметка, что 
он отдал голос, ему больше нигде не да-
дут проголосовать, — пояснил Булаев.

Если гражданин записан на феде-
ральное ДЭГ и предварительно не от-
менил эту запись, то «Мобильный из-
биратель» также окажется для него 
недоступен, заявил председатель тер-
риториальной избирательной комис-
сии по дистанционному электронному 
голосованию Олег Артамонов. То есть 
такой гражданин не сможет принять 
участие в выборах на другом участке 
ни в бумажном, ни в электронном виде, 
добавил он. Дм
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С ША втягивают европейские страны, 
включая Италию и Германию, в уча-

стие в военной операции против прои-
ранского йеменского движения «Ансар 
Аллах» (хуситы). Это происходит на фоне 
продолжающихся обменов ракетными 
ударами между сторонами конфликта. 
Таким образом в Вашингтоне стремят-
ся оправдать свои действия в Красном 
море, чтобы избежать обвинений в оче-
редной односторонней агрессии в реги-
оне, считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. При этом конфликт на Ближ-
нем Востоке, в отличие от украинского 
кризиса, никак не затрагивает интересов 
Европы. Как развивается ситуация во-
круг Красного моря и почему Белый дом 
старается легитимировать свою агрес-
сию в отношении Йемена — в материа-
ле «Известий».

�� БОМБАРДИРОВКИ ЙЕМЕНА 
ПРОДОЛЖАЮТСЯ

15 января проиранское йеменское дви-
жение «Ансар Аллах» вновь нанесло 
удар по кораблям западной коалиции 
в Красном море под руководством США 
и Великобритании. Ответная реакция 
со стороны Йемена последовала за мас-
штабной ракетной атакой альянса 
по позициям хуситов на подконтроль-
ных им территориях 12 и 13 января. В де-
кабре прошлого года Вашингтон объя-
вил о начале в регионе операции «Страж 
процветания» для защиты междуна-
родного судоходства на фоне атак на из-
раильские торговые суда в поддержку 
палестинцев в секторе Газе, где война 
Израиля против ХАМАС продолжается 
уже четвёртый месяц. Из-за обострения 
в регионе транспортные компании вы-
нуждены прибегать к альтернативным 

маршрутам, что увеличивает конечную 
стоимость товаров.

Утром 15 января центральное ко-
мандование США USCENTCOM (амери-
канское боевое командование, выпол-
няющее задачи на Ближнем Востоке, 
в Африке, Средней Азии и некоторых 
частях Южной Азии) сообщило об ата-
ке со стороны хуситов на эсминец USS 
Laboon противокорабельной раке-
той в Красном море. Однако, согласно 
официальному заявлению, никакого 
ущерба и потерь не отмечается. Позд-
нее вечером в командовании сообщи-
ли об ударе по судну Gibraltar Eagle, оно 
продолжило свой маршрут.

Уже вечером замруководителя 
пресс-службы «Ансар Аллах» Насред-
дин Амер заявил, что движение бу-
дет атаковать не только израильские, 
но и американские суда. «Достаточно, 
чтобы корабли были американскими, 
чтобы мы могли нацелиться на них», — 
подчеркнул он.

Ситуация действительно в скором 
времени может выйти из-под контро-
ля, это признают и в ООН. «Напряжён-
ность в Красном море находится на за-
облачном уровне, и вскоре её, вероятно, 
будет невозможно сдержать», — заявил 
генсек ООН Антониу Гутерреш.

При этом он подчеркнул, что способ-
ствуют таким оценкам и ежедневные 
перестрелки на границе между Израи-
лем и Ливаном, что вносит свой элемент 
неопределённости и содержит риск бо-
лее широкой эскалации во всём регионе.

12 января вооружённые силы США 
и Великобритании в составе западной 
коалиции произвели массированный 
ракетный обстрел позиций йеменского 
движения. В тот же день министр обо-
роны США Ллойд Остин заявил, что 
американские и британские вооружён-
ные силы поразили позиции хуситов 

« НЕМЕЦКИЕ ФЕР-
МЕРЫ СТАЛИ 
ЖЕРТВАМИ ПО-

ЛИТИКИ «ЗЕЛЁНЫХ», КОТО-
РЫЕ НАВЯЗЫВАЮТ ЖУТКИЕ 
ОГРАНИЧЕНИЯ. ИХ БЕСПО-
КОЯТ УРЕЗАНИЯ ДОТАЦИЙ, 
КОСНУВШИЕСЯ АГРАРНО-
ГО СЕКТОРА СИЛЬНЕЕ, ЧЕМ 
ДРУГИХ СЕГМЕНТОВ ЭКО-
НОМИКИ ФРГ
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В ЦИК утверждают, что рисков 
двойного голосования нет
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Дело техников
На флоте начали создавать инженерные части

Алексей Михайлов, Роман Крецул, 
Юлия Леонова

В ВМФ России началось формиро-
вание новых морских инженер-

ных полков. Одна такая воинская 
часть уже создана на Тихом океане, 
а до конца года аналогичные появят-
ся и на других флотах. Такие соедине-
ния могут эффективно действовать 
на сухопутных и морских направле-
ниях: ставить минные поля и разми-
нировать их, создавать фортифика-
ционные объекты, а также штурмовать 
укрепления противника, организовы-
вать места базирования кораблей и су-
дов. Эксперты отмечают: инженеры 
незаменимы при десантных операциях, 
а также рассредоточении сил флота.

Как рассказали «Известиям» ис-
точники в военном ведомстве, реше-
ние о формировании новых морских 
инженерных полков (МИП) уже при-
нято. Первая такая воинская часть 
была сформирована в конце про-
шлого года на Тихом океане. До кон-
ца 2024-го состав флотов и флоти-
лий пополнится ещё несколькими 
морскими инженерными полками. 
Точное количество новых формиро-
ваний и места их базирования источ-
ники «Известий» назвать отказались. 
Но, по словам собеседников издания, 
новые полки должны увеличить бо-
евые возможности ВМФ как на суше, 
так и на море.

По своей структуре МИП во многом 
идентичны общевойсковым инженер-
ным полкам и бригадам. В их состав 
входят подразделения, занимающие-
ся разминированием, борьбой с укре-
плениями противника, а также соз-
данием своих минных заграждений 
и инженерных препятствий, позиций 
и т.д. При этом морские инженерные 
полки способны также за короткое 
время создавать морские базы для 
боевых кораблей, подводных лодок 
и вспомогательных судов.

Морские инженерные полки долж-
ны решать достаточно широкий круг 
задач — от обеспечения высадки де-
сантов до обеспечения базирования 
кораблей ВМФ в разных местах, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Дмитрий Болтенков.

— В передовом эшелоне идут сапё-
ры для разминирования, — объяснил 
он. — Полки также будут обеспечи-

вать подходы наших военнослужащих 
к плацдармам высадки, заниматься 
разграждением и сборкой автоном-
ных препятствий. К тому же у военных 
кораблей есть определённые пункты 
базирования. В случае же начала бое-
вых действий флот рассредоточива-
ется по разным местам, а их надо обо-
рудовать. Например, поставить туда 
плавпричалы, обеспечить подачу раз-
ных материальных средств.

Эксперт подчеркнул: в нынешних 
условиях, когда идёт противостояние 
с большим количеством иностранных 
государств, формирование новых 
морских инженерных полков доста-
точно актуальная задача и для Чер-
номорского флота, и для остальных.

— При наличии морских инженер-
ных полков высадка десанта проходит 
наиболее эффективно. Они главная 
сила в её обеспечении, — рассказал 
«Известиям» военный эксперт ка-
питан 1 ранга Василий Дандыкин. — 
Инженеры разминируют побережье 
даже в мирное время, обезврежива-
ют морские мины, обеспечивают пе-
реправы. Флот — это большой орга-
низм. На Тихом океане такая воинская 
часть необходима, потому что там бе-
реговая черта от Берингова пролива 
до Владивостока. Но они нужны так-
же и на других флотах.

Эксперт отметил, что эти полки 
отличаются от сухопутных тем, что 
у них есть морская составляющая, на-
пример водолазы.

На сегодня в составе ВМФ есть 
одна воинская часть такого профи-
ля — отдельный инженерный полк Ти-
хоокеанского флота. Он был сформи-
рован на основе отдельного морского 
инженерного батальона, который от-
вечал за разминирование или мини-

рование участков побережья, зда-
ний и технических сооружений при 
проведении десантов или оборони-
тельных операций. По мере преоб-
разования батальона в полк доба-
вились новые функции, в частности 
быстрое оборудование причалов и ин-
фраструктуры для обслуживания ко-
раблей.

Военнослужащие морских ин-
женерных батальонов участвуют 
в специальной военной операции. 
В частности, после освобождения 
Мариуполя они очищали территорию 
от взрывоопасных предметов. Воен-
кор «Известий» Александр Сафиулин 
рассказывал о разминировании рос-
сийскими военными городского пля-
жа, отметив, что идёт секторальная 
очистка территории от снарядов, ко-
торые оставили ВФУ. Было задейство-
вано несколько машин, а морские ин-
женеры тщательно обследовали воду 
и сушу. После того как снаряды обна-
руживали, они подрывались, и вверх 
поднимался большой поток воды. 
По словам корреспондента, украин-
ские боевики ждали, что российский 
десант зайдёт с этой стороны, но это-
го не произошло, и все мины доста-
лись мирным жителям.

Позднее глава Донецкой народной 
республики Денис Пушилин сообщил: 
разминирование порта и акватории 
Мариуполя завершено, за это время 
было обезврежено порядка 12 тыс. 
взрывоопасных предметов.

Морские инженеры активно при-
влекались во время стихийных бед-
ствий, в частности, когда были 
наводнения на реке Амур, они обеспе-
чивали местное население питьевой 
водой. Не раз они участвовали в лик-
видации последствий тайфунов. Кро-
ме того, военнослужащие инженер-
ных подразделений обезвреживают 
боеприпасы, которые остались после 
Второй мировой войны.

В последние годы Минобороны 
проводит масштабную реформу ин-
женерных войск. Из частей обеспе-
чения они превращаются в самосто-
ятельную ударную силу, которая 
способна участвовать в современной 
войне. Если раньше действия сапёров 
сводились к строительству фортифи-
кационных сооружений, расчистке 
пути следования войск и наведению 
мостов, то теперь их ориентируют 
также на штурмовые действия в го-
родах, скрытное минирование и бы-
струю очистку местности от враже-
ских взрывных устройств.

Батальоны сапёров-штурмовиков 
создаются во всех бригадах окруж-
ного и флотского подчинения, а ин-
женерные полки в армиях пополня-
ются такими же ротами.

Новости

Морской сбой
США втягивают ЕС в большой конфликт на Ближнем Востоке

Гиперзвуковое сообщение
Зачем глава МИД КНДР отправилась в Россию

Анастасия Костина

В Сеуле и Токио пытаются связать оче-
редной запуск КНДР с сотрудниче-

ством Москвы и Пхеньяна, не исклю-
чены и провокации, считают эксперты. 
Накануне в Северной Корее впервые 
сообщили об успешных испытаниях 
баллистической ракеты с гиперзвуко-
вой управляемой боеголовкой, которая 
может поразить базы ВС США в регионе 
и обойти американскую ПРО. Опасения 
союзников усиливаются по мере нара-
щивания контактов между РФ и КНДР: 
в Москву прибыла глава северокорей-
ского МИДа. Чего ждать от Вашингто-
на и его союзников — в материале «Из-
вестий».

�� ГЛАВА МИД КНДР ПОСЕЩАЕТ 
РОССИЮ

В Сеуле и Токио обеспокоены расту-
щими связями России и КНДР на фоне 
визита в нашу страну министра ино-
странных дел 15–17 января, а также 
обострения отношений с Пхеньяном 
и опасений эскалации ситуации на по-
луострове. Глава МИД КНДР Цой Сон 
Хи прибыла в Москву по приглашению 
шефа российской дипломатии Сергея 
Лаврова. В правительстве Южной Ко-
реи заявили, что «внимательно следят» 
за её визитом. Стоит отметить, что Цой 
Сон Хи считается «ядерным переговор-
щиком»: она не раз участвовала в мно-
госторонних переговорах по ядерной 
программе КНДР, в том числе с экс-
президентом США Дональдом Трампом.

За последние несколько месяцев 
контакты между двумя странами дей-
ствительно заметно участились, что вы-
звало в Южной Корее, Японии и США ак-
тивные обсуждения о якобы военном 
сотрудничестве. В октябре 2023 года 
Лавров приезжал в Пхеньян по случаю 
75-летия установления дипотношений 
между Россией и КНДР. В минувшем 
сентябре также состоялись перегово-
ры президента РФ Владимира Путина 
и лидера КНДР Ким Чен Ына на космо-
дроме «Восточный» с участием главы 
«Роскосмоса» Юрия Борисова. В июле 
министр обороны РФ Сергей Шойгу 
также встречался с северокорейским 
лидером в Пхеньяне, где посетил вы-
ставку вооружений.

При этом в Москве не раз подчёрки-
вали, что соблюдают санкции ООН в от-
ношении Северной Кореи, запрещаю-
щие поставки, продажу или передачу 
военной техники и вооружений. «Есть 
же определённые ограничения. Россия 

все эти ограничения соблюдает, но есть 
вещи, о которых мы, конечно, можем го-
ворить, обсуждаем, думаем об этом», — 
сказал в сентябре Владимир Путин.

Тем не менее в январе 2024 года Бе-
лый дом заявил, что Северная Корея, 
предположительно, предоставила Рос-
сии баллистические ракеты, и обвинил 
в их применении во время атак на объ-
екты военно-промышленного комплек-
са Украины 30 декабря 2023 года, 2 и 6 ян-
варя 2024-го. В связи с этим Госдеп ввёл 
санкции в отношении трёх российских 
организаций и одного физлица.

Российская сторона опровергла это 
заявление. «США тиражируют заведо-
мо ложную информацию о якобы при-
менении Россией ракет КНДР», — заявил 
постпред РФ при ООН Василий Небен-
зя на заседании Совбеза.

Несколько дней назад в минобороны 
Южной Кореи сообщили, что КНДР мо-
жет продать России оружие нового типа. 
По их словам, речь идёт о баллистиче-
ских ракетах ближнего радиуса (100–
180 км), способных нести тактическое 
ядерное оружие.

Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова назвала заявления 
об атаках ракетами из КНДР желани-
ем «обвинить Москву на фоне провала 
всей украинской кампании Вашингто-
на». В Совфеде подчеркнули, что инфор-
мация о предполагаемых военных по-
ставках — это «вброс» и попытка Запада 
отвлечь внимание от реальных проблем. 
И Москва, и Пхеньян отрицают какую-
либо передачу оружия.

В первую очередь приезд министра 
иностранных дел КНДР в Москву наце-
лен на реализацию договорённостей, 
принятых на уровне лидеров стран 
и по линии МИДов, рассказал «Изве-

стиям» ведущий научный сотрудник 
Центра корейских исследований ИКСА 
РАН Ким Ён Ун. Кроме того, в последний 
раз глава внешнеполитического ведом-
ства КНДР Ли Ён Хо приезжал в Россию 
шесть лет назад.

— У нас есть и стратегические пере-
говоры на более низком уровне, а так-
же вопросы, связанные с пополнением 
штата дипломатов, потому что Север-
ная Корея четыре года была закрыта. 
Соответственно, заканчивались сроки 
пребывания сотрудников. Кроме того, 
сейчас есть возможность расширить то-
варный обмен и обеспечить более ши-
рокое использование рубля, — подчер-
кнул эксперт.

Нынешний визит рассматривается 
в том числе как подготовка к приезду 
президента РФ Владимира Путина в Се-
верную Корею. По крайней мере ранее 
российский лидер принял приглашение 
коллеги Ким Чен Ына посетить КНДР. 
В Кремле надеются, что визит состоит-
ся в обозримом будущем, прокоммен-
тировал пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. Он также не исклю-
чил встречу Владимира Путина и Цой 
Сон Хи по итогам переговоров на ми-
нистерском уровне.

�� ЧЕМ ОПАСНА НОВАЯ РАКЕТА 
ПХЕНЬЯНА

Визит состоялся сразу же после очеред-
ного ракетного запуска, на чём всяче-
ски акцентирует внимание южнокорей-
ская пресса. В Северной Корее впервые 
объявили об успешном испытании твер-
дотопливной баллистической ракеты 
средней дальности (БРСД) с гиперзву-
ковой управляемой боеголовкой. Она 
пролетела примерно 1000 км на высоте 

не менее 50 км и упала в Японском море 
за пределами исключительной эконо-
мической зоны Японии. В государствен-
ном северокорейском агентстве ЦТАК 
подчеркнули, что запуск не оказал вли-
яния на безопасность третьих стран. 
По словам аналитиков, преимущество 
этой ракеты — в сочетании параметров. 
Использование твёрдого топлива об-
легчает её транспортировку и ускоря-
ет запуск, а наличие гиперзвуковой бо-
еголовки позволяет развивать скорость, 
в пять раз превышающую скорость зву-
ка, и эффективно маневрировать на ко-
нечном этапе, а значит, обходить ПРО.

Такие ракеты могут поразить, на-
пример, военно-морские базы США 
на Гуаме и в Японии, отметили южноко-
рейские военные эксперты. За одну ми-
нуту этот тип оружия способен достичь, 
в частности, Сеула. Korea Times со ссыл-
кой на экспертов пишет, что в настоя-
щее время ни в Южной Корее, ни даже 
в США нет надёжной системы для пере-
хвата таких ракет.

— Гуам — фактически американская 
территория, где расположены, в частно-
сти, базы с бомбардировщиками, ори-
ентированные на эксплуатацию в слу-
чае военных действий на Корейском 
полуострове. То есть при эскалации 
именно с Гуама США отправят воен-
ную авиацию, чтобы обеспечить свои 
союзнические обязательства по отно-
шению к Южной Корее и к Японии, — от-
метил в беседе с «Известиями» эксперт 
клуба «Валдай», заведующий кафедрой 
востоковедения МГИМО МИД России 
Дмитрий Стрельцов.

Спецпредставители Южной Кореи, 
США и Японии по ядерным вопросам 
совместно осудили последний запуск, 
традиционно указывая на то, что КНДР 
резолюцией Совбеза ООН запрещено 
использовать технологии баллистиче-
ских ракет. Кроме того, они выразили 
озабоченность якобы военным сотруд-
ничеством между Россией и Северной 
Кореей, договорившись «предприни-
мать согласованные действия». Сторо-
ны также заявили, что представители 
Сеула, Токио и Вашингтона обязуются 
усилить координацию по Северной Ко-
рее в Совбезе ООН. 
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в ответ на атаки «незаконной группи-
ровки, дестабилизирующей ситуацию 
в регионе». В «Ансар Аллах» сообщили 
о гибели пяти человек среди личного 
состава в результате 73 ударов. В Йеме-
не обещают ответить.

— Мы говорим американцам, что все 
их действия и агрессия в отношении Йе-
мена неминуемо провалятся. Мы будем 
бороться против вас всей нашей мо-
щью. Вы покинете регион униженными 
и увидите мощь йеменцев, которая сло-
мит ваше высокомерие и свергнет вашу 
мнимую гегемонию, — заявил иранско-
му агентству IRNA член политбюро «Ан-
сар Аллах» Али аль-Кухум.

Спираль эскалации между сторона-
ми конфликта стала закручиваться по-
сле мощной атаки со стороны хуситов 
на американские и британские корабли 
10 января. Американская сторона тогда 
отчиталась об отражении 18 беспилот-
ников, двух крылатых и одной балли-
стической ракет. Однако доказательств 
успешного перехвата целей противника 
со стороны коалиции не последовало. 
Региональные СМИ со ссылкой на ис-
точники позже сообщили, что часть 
выпущенных ракет и БПЛА выполни-
ла свои задачи.

В целом «Ансар Аллах» считается 
одним из ключевых иранских прокси 
в регионе, и диалог с ними, включая 
любое давление, как считают на За-
паде, должен идти в первую очередь 
через Тегеран. «США передали Ирану 
специальное послание, касающееся 
действий хуситов в Йемене. Мы убеж-
дены, что хорошо подготовились», — 
заявил президент США Джо Байден 
во время своей пресс-конференции 
в Белом доме 13 января.

�� НА СЦЕНУ ВЫХОДЯТ 
ГЕРМАНИЯ, ИТАЛИЯ И ПОЛЬША

В объявленной США операции «Страж 
процветания» 18 декабря уже прини-
мают участие европейские страны: 
Нидерланды и Греция. Тем временем 
в минувшие выходные стало известно 
о скором начале ЕС собственной мис-
сии по защите судоходства в Красном 
море — в ней, как предполагается, бу-
дут участвовать Германия и Италия.

Подобное развитие событий вызы-
вает немало вопросов, так как сейчас 
большая часть европейских стран и так 
несёт большие материальные потери 
на фоне конфликта на Украине. Многие 
убеждены, что в Вашингтоне и Лондо-
не не желают нести ответственность 
за свои действия в одиночку, поэто-

му вовлекают страны ЕС в новый кон-
фликт на Ближнем Востоке.

— США втягивают европейские стра-
ны в ненужный для Европы конфликт, 
как это ранее произошло с Украиной. 
Если её ещё можно выдать за страну, 
интересы которой коррелируются 
с интересами Запада, то при чём здесь 
Йемен — остаётся непонятным, — ска-
зал «Известиям» журналист-междуна-
родник Аббас Джума.

Единственная причина разраста-
ния конфликта на Ближнем Востоке — 
война в Палестине. Остаётся непо-
нятным согласие стран ЕС на участие 
в настоящей «бойне», когда можно по-
способствовать урегулированию кон-
фликта в секторе Газа, считает он.

13 января министр обороны Ита-
лии Гвидо Крозетто заявил об уча-
стии его страны в операции по защи-
те торговых кораблей в Красном море 
из-за участившихся атак хуситов. «15% 
торговых судов проходит через Крас-
ное море. Италия в этом случае стра-
дает больше всего. У нас есть один ко-
рабль в этом регионе, который уже 
обеспечивает охрану наших судов», — 
сообщил он 13 января.

По его словам, Рим не получал ни-
каких предложений по нанесению со-
вместных ударов по хуситам: «Наши 
союзники прекрасно понимают, что 
правительству требуется получить 
разрешение от парламента для про-
ведения любых военных действий».
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« МОРСКИЕ ИН-
ЖЕНЕРЫ ПРИ-
ВЛЕКАЛИСЬ ВО 

ВРЕМЯ СТИХИЙНЫХ БЕД-
СТВИЙ — В ЧАСТНОСТИ, 
КОГДА БЫЛИ НАВОДНЕНИЯ 
НА АМУРЕ, ОНИ ОБЕСПЕ-
ЧИВАЛИ МЕСТНОЕ НАСЕ-
ЛЕНИЕ ПИТЬЕВОЙ ВОДОЙ. 
НЕ РАЗ ОНИ УЧАСТВОВАЛИ 
В ЛИКВИДАЦИИ ПОСЛЕД-
СТВИЙ ТАЙФУНОВ

« 15% ТОРГОВЫХ 
СУДОВ ПРО-
ХОДИТ ЧЕРЕЗ 

КРАСНОЕ МОРЕ. ИТАЛИЯ В 
ЭТОМ СЛУЧАЕ СТРАДАЕТ 
БОЛЬШЕ ВСЕГО. У НАС ЕСТЬ 
ОДИН КОРАБЛЬ В ЭТОМ РЕ-
ГИОНЕ, КОТОРЫЙ УЖЕ ОБЕ-
СПЕЧИВАЕТ ОХРАНУ НА-
ШИХ СУДОВ
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Топливу — фильтр
A Ещё летом 2023 года таких 

объявлений на маркетплей-
сах практически не было, но в январе 
2024-го появились десятки публика-
ций, отметил Дмитрий Гусев.

Нелегальные продавцы топлива 
существовали задолго до появления 
маркетплейсов, ещё в советское время, 
но с появлением онлайн-торговли они, 
как и продавцы других контрафакт-
ных товаров, ушли в интернет, пояс-
нил «Известиям» член экспертного со-
вета комитета Госдумы по энергетике 
Дмитрий Тортев. При этом, по словам 
эксперта, усилить контроль сбыта то-
плива не позволяет действующий мо-
раторий на проверки маркетплейсов.

Постановление о таком запрете 
было утверждено правительством 
в марте 2022-го. Согласно докумен-
ту, плановые проверки органов го-
сударственного и муниципального 
контроля в отношении IT-компаний 
из госреестра не будут проводиться 
до 31 декабря 2024 года.

— Интернет-торговля бензином 
несёт в себе риски покупок топлива 
низкого качества, с большим количе-
ством посторонних примесей, кото-
рые оказывают негативное влияние 
на работу и ускоряют износ основных 
компонентов автомобиля, — отметил 
аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов.

Причина роста количества пред-
ложений от таких продавцов связана 
с финансовой составляющей — спрос 
на покупку бензина через маркетплей-
сы растёт на фоне увеличения рознич-
ных и оптовых цен на топливо на бир-
же, добавил эксперт.

С января прошлого года в России 
наметился рост оптовых цен на бен-
зин. По данным Санкт-Петербургской 
международной товарно-сырьевой 
биржи, 29  декабря 2023-го бензин 
АИ-92 стоил около 40,8 тыс. рублей 
за тонну, а АИ-95 — 44,3 тыс. 15 янва-
ря АИ-92 уже торговался по 42,8 тыс., 
АИ-95 — по 45,5 тыс. Средние рознич-
ные цены на бензин за период с 26 де-
кабря прошлого  года по 9  января 
нынешнего выросли на 26 копеек — 
до 54,9 рубля за литр, сообщал Росстат.

Помимо прямой продажи топли-
ва в интернете есть ряд объявлений 
с предложением заправиться на сете-
вых АЗС по бонусным картам за 50% 
от стоимости, рассказала «Извести-

ям» член Российского топливного со-
юза, управляющий партнёр сети АЗС 
GP Vympel Екатерина Савкина.

— В таких объявлениях велик риск 
нарваться на мошенников, которые ис-
чезнут после получения предоплаты 
за топливо. Во всех регионах подоб-
ные объявления неединичны, — доба-
вила она.

Решением может стать полный пе-
ренос торговли топливом на специа-
лизированные площадки либо биржи, 
полагает Дмитрий Гусев.

По словам генерального директора 
АО «Опен Ойл Маркет» (один из первых 
в РФ маркетплейсов нефтепродуктов, 
резидент «Сколково») Сергея Тереш-
кина, специализированные площад-
ки могут обеспечить безопасность для 
потребителя за счёт тщательной про-
верки данных каждого поставщика 
и банковских механизмов.

— На площадке «Опен Ойл Марке-
та» (объединяет более 2 тыс. компа-
ний) все поставщики добросовест-
ные и проверяются при регистрации, 
в том числе осуществляется незави-
симая проверка банками-партнёрами. 
После регистрации мы аккредитуем 
компанию. Далее используем такой 
банковский инструмент, как сервис 
«Безопасная сделка», когда движение 
денежных средств идёт через номи-
нальный счёт, — отметил он.

Это защищает обе стороны сдел-
ки: покупатель переводит предоплату 
на этот счёт, и после получения това-
ра, что подтверждается документами, 
продавец получает оплату за факти-
чески поставленный объём нефтепро-
дуктов, пояснил Сергей Терешкин.

В целом развитие торговли нефте-
продуктами в России через маркет-
плейсы — перспективное направление, 
которое сделает топливо доступнее 
и поможет в решении проблем ло-
кальных дефицитов, с которыми ино-
гда сталкиваются регионы, добавил 
эксперт.

При этом самым эффективным 
средством для борьбы с недобро-
совестными интернет-продавцами 
станет стабильность на топливном 
рынке, так как спрос на дешёвый и не-
качественный бензин растёт обычно 
на фоне удорожания топлива на АЗС, 
заключил Дмитрий Тортев.

В Минэнерго считают, что из со-
ображений безопасности и контро-
ля качества топливо для населения 
должны продавать исключительно 
на специализированных автозапра-
вочных станциях. Предложение биз-
неса в министерства ещё не поступало. 
Но в ведомстве готовы его рассмотреть 
с профессиональными участниками 
рынка и заинтересованными органа-
ми власти.

Указали на доверие
Bloomberg предупредило о серьёзных последствиях для Европы  
от конфискации замороженных активов РФ

Софья Смирнова

Конфискация российских активов, за-
мороженных в 2022 году, может при-

вести к фрагментации финансовых рын-
ков и чревата серьёзными ответными 
мерами, сообщает издание Bloomberg. 
При этом, по мнению автора статьи 
Лайо нела Лорана, положению долла-
ра ничего не угрожает и риски для США 
не так велики, а вся тяжесть послед-
ствий придётся на европейские страны. 
Подробности — в материале «Известий».

�� ВЫРЫЛИ ЯМУ

Вопрос конфискации замороженных 
активов РФ с целью их дальнейшей пе-
редачи Украине обсуждается уже дол-
гое время. Европейский аналитик по-
лагает возможным удержание дохода 
с российских активов в пользу биржи, 
но напоминает, что такая политика 
Euroclear может значительно навредить 
репутации этого финансового игрока.

Сложившаяся ситуация невыгод-
на ни России, ни Европе, а уравнове-
сить негативные последствия можно 
только за счёт взвешенных и систем-
ных решений, считает руководитель 
департамента продаж и клиентской 
поддержки «Альфа-Форекс» Алек-
сандр Шнейдерман.

Однако правящие круги ЕС и США 
по-прежнему руководствуются сию-
минутными соображениями и не го-
товы трезво воспринимать реальность 
во всей полноте. Ключевой стоп-
фактор для европейских и американ-
ских политиков — создание прецеден-
та и как следствие снижение доверия 
к собственным финансовым системам 
со стороны китайских, ближневосточ-
ных и других государств, а также част-
ных инвесторов, полагает научный 
сотрудник Российского центра ком-
петенций и анализа стандартов ОЭСР 
РАНХиГС Иван Ермохин.

— В 2022–2023 годах уже отмечался 
тренд на отказ азиатских инвесторов 
от привычных гаваней в странах Евро-
пы в пользу Гонконга, Сингапура и ОАЭ. 
В долгосрочной же перспективе конфи-
скация активов может привести к сни-
жению доли использования доллара 
и евро в международной торговле и по-
тенциалу дальнейшего санкционного 
давления на третьи страны, — расска-
зал он «Известиям».

Текущее состояние экономик стран 
ЕС не внушает оптимизма, полага-
ет управляющий партнёр аналитиче-

ского агентства «ВМТ Консалт» Екате-
рина Косарева.

— Действие санкций в долгосроч-
ной перспективе остановит развитие 
в ведущих экономиках. Из-за проблем 
с поставками дешёвых энергоноси-
телей и ростом цен на дорогие (в от-
сутствие дешёвой альтернативы) уже 
отключается работа энергоёмких пред-
приятий — даже в относительно бла-
гополучной Германии, не говоря уже 
о «середняках» и «догоняющих» Евро-
союза, — говорит она.

Косарева скептически относится 
и к перспективам замены поставок газа 
из России на СПГ в масштабах Европы.

— Европейцы слишком много надежд 
возлагают на сжиженный природный 
газ. СПГ поставляют по спотовым кон-
трактам. А значит, возможны и коле-
бания цен, и переплаты относительно 
ожидаемых прогнозов. К тому же нуж-
но подстраиваться под производите-
лей и ситуацию на рынке. В Европе уже 
подтвердили переплату в €185 млрд 
только за газ.

С точки зрения аналитика, отсут-
ствие производства означает, с одной 
стороны, падение потребления, а с дру-
гой — зависимость от поставок товаров 
из стран Азии. Долгосрочные контрак-
ты с российской стороной позволяли 
зафиксировать цены и обеспечить ста-
бильную работу предприятий.

Западная Европа уже несёт суще-
ственные репутационные и экономиче-
ские издержки, солидарен с коллегами 
экономист, директор по коммуникаци-
ям BitRiver Андрей Лобода. Он отмечает, 
что экономики стран Запада находят-
ся в состоянии неуклонного и длитель-
ного упадка.

— Очередной цикл кризиса на Запа-
де только начинается: с воровства чу-
жих денег, с ухудшения инвестицион-
ного климата, со спада промышленного 
производства и качества жизни, — счи-
тает он.

�� ЖДАТЬ ЛИ ОТВЕТА

О конфискации зарубежных активов 
со стороны России речи не идёт, и огра-
ничительных мер, введённых на сегод-
няшний день, достаточно, считает Иван 
Ермохин.

— Во-первых, в отношении отдель-
ных компаний было введено внешнее 
управление, что также практикуется 
в недружественных государствах. Во-
вторых, были созданы ограничения для 
выплаты дивидендов и ограничения 
на продажу бизнеса в России, — уточ-
нил аналитик.

В то же время, по мнению Андрея Ло-
боды, у России остаются в руках юриди-
ческие козыри по возвращению средств.

— По существу, давление на Запад 
со стороны Москвы будет заметнее. 
И ничем хорошим для Брюсселя это 
не закончится, — прогнозирует респон-
дент издания.

— Не в интересах России заниматься 
придумыванием ответных санкций. Это 
неэффективно, как показала практика. 
Сейчас важно захватывать свободные 
ниши, — считает Екатерина Косарева. 

Таких шагов наша страна делает 
много. К примеру, сейчас идёт глобаль-
ный передел рынка, в котором Китай за-
нял позицию производственного локо-
мотива. Останавливаться Поднебесной 
сейчас нельзя, иначе наступит рецессия. 
И там это понимают. Очевидно, что в Ев-
ропу в отсутствие альтернативы и мас-
совых остановок производств вот-вот 
хлынут китайские товары. Вот только 
рост потребления совпадёт с социаль-
ной депривацией в отсутствие достой-
ной работы и оплаты труда со стороны 
европейских работодателей.

Ещё один фактор, по словам ана-
литика, — это отход от шока, который 
наступил после разделения валют 
на дружественные и недружественные, 
а также отключения от SWIFT.

— Так, Россия и Иран буквально 
на днях договорились об использова-
нии собственных электронных систем 
при проведении платежей. Это должно 
ускорить и нарастить взаимную торгов-
лю: открывать счета в третьих странах 
не под санкциями больше не нужно, — 
резюмирует Косарева.

A Вектор мировой экономи-
ки всё больше определяют 

развивающиеся страны, подтвердили 
«Известиям» в пресс-службе Минэко-
номразвития. Там добавили: их рост 
в ближайшее десятилетие составит 4% 
в год. В то же время для развитых го-
сударств этот показатель не превысит 
1,7%, а для «большой семёрки» — 1,6%.

В 2023 году развивающиеся страны 
заняли примерно 58,8% в мировом ВВП. 
Наиболее весомый вклад в прирост 
вносят государства азиатского региона, 
отметил Алексей Войлуков. Основные 
причины тому — цифровизация и мас-
штабный перенос производств в стра-
ны с дешёвой рабочей силой.

По прогнозу, доля в мировом ВВП 
государств — участников БРИКС (к ним 
относятся Китай, Индия, Россия, Бра-
зилия и ЮАР) в 2030 году превысит 50%, 
отмечается в обзоре АБР. За послед-
ние 20 лет она уже выросла с 8 до 31,5%. 
За то же время вклад «большой семёр-
ки» (Канада, Франция, Германия, Ита-
лия, Япония, Великобритания и США) 
сократился с 65 до 44%.

Это связано с фундаментальными 
проблемами в этих странах, считает 
старший преподаватель департамен-
та мировой экономики факультета ми-
ровой экономики и мировой политики 
НИУ ВШЭ Ксения Бондаренко. Напри-
мер, со слабым спросом, повышенной 

инфляцией, большим объёмом гос-
долга, рисками банковского сектора, 
низкой рождаемостью и сложностью 
в обеспечении быстрого роста.

Некоторые другие страны, напри-
мер Таджикистан, тоже показывают 
высокие темпы роста ВВП, отметила 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Однако 
это связано с большими объёмами 
переводов из-за границы от граждан, 
уехавших на заработки.

Доля развивающихся государств 
в мировом ВВП продолжит расти, уве-
рена доцент кафедры государствен-
ных и муниципальных финансов РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Елена Воронко-

Экономика и бизнес

Быть в ресурсе

Галина Сорокина

Экономист

И звестный американский учёный, ав-
тор наиболее популярной теории 

международной конкуренции Майкл 
Портер относил ресурсы к преимуще-
ствам низкого порядка, ссылаясь на то, 
что доступ к ресурсам намного проще, 
чем к преимуществам более высокого 
порядка — технологиям. Экономист Ри-
чард Аути в 1993 году вообще ввёл поня-
тие «проклятие ресурсов», основанное 
на положении, что государства, богатые 
ресурсами, имеют более низкие темпы 
экономического роста, чем страны, эти-
ми ресурсами не обладающие.

В утверждениях уважаемых учё-
ных есть доля правды: в условиях, ког-
да маржинальность торговли ресур-
сами высока, заинтересованность 
инвесторов вкладывать средства 
в рисковые инновационные проекты 
меньше, чем в развитие инфраструк-
туры добычи и продажи полезных ис-
копаемых. Однако все теории меж-
дународной конкуренции основаны 
на международной кооперации, гло-
бализации, теории открытого рынка 
и доступности одних стран к покупке 
ресурсов у других.

С момента начала СВО Евросоюз 
обрушил на РФ 12 пакетов рестрик-
ций, или 18 772 санкции. И даже с учё-
том минимальных ответных мер 
со стороны Москвы введённые огра-
ничения бьют не только и не столь-
ко по РФ, сколько по экономике про-
мышленных стран Европы. Дело в том, 
что санкции разрушили базис, на ко-
тором строилось благополучие раз-
витых экономик мира, — дешёвые 
и доступные российские ресурсы, бы-
страя замена которых даже если и воз-

можна, но резко повышает стоимость 
произведённой продукции — вплоть 
до уровня полной неконкурентоспо-
собности товаров.

Даже если представить, что страны 
Запада добились своего и санкциями 
удалось полностью изолировать Рос-
сию, миру пришлось бы столкнуть-
ся с отказом от возможности полё-
тов над более чем 11% суши, более чем 
от 10% экспорта нефти, 13% экспорта 
газа, почти 26% экспорта угля, 6% экс-
порта чёрных металлов, 20% экспорта 
пшеницы и многого другого. Исклю-
чение из мирового товарооборота та-
кого объёма сырья неизбежно сказа-
лось бы на значительном удорожании 
ресурсов, сведя мировую экономи-
ку к такой глобальной рецессии, кото-
рую мир, по моему мнению, ещё не пе-
реживал.

Однако 12,5% стран мира не весь 
мир. Согласно законам экономики 
в условиях рынка продавца — а ры-
нок ресурсов в силу их ограниченно-
сти и всё возрастающей потребности 
всегда был и остаётся рынком продав-
ца, если один потребитель отказы-
вается от покупки, на относительно 
дефицитный товар всегда находят-
ся новые потребители. В результате 
мы имеем дело просто с перераспре-
делением рынка ресурсов.

Экономическое чудо высокотехно-
логичных производств Европы стро-
илось на доступности и близости сы-
рья из России, и это касается не только 
энергетики, но и металлургии, химии, 
алмазов, зерна. Транспортная доступ-
ность, трубопроводы, не зависящая 
от ценовых колебаний стоимость по-
ставляемых ресурсов на основе дол-
госрочных контрактов позволили Ев-
ропе, с одной стороны, снизить долю 
ресурсов в себестоимости продукции, 
а с другой — в связи с низкими удель-
ными затратами на них сделать не-
верный вывод о ничтожности их роли 
в производстве продукции. И этот те-
зис нашёл отражение не только в тру-
дах учёных (в том числе упоминаемого 
ранее Майкла Портера), но и в эконо-
мической политике — на уровне как 
предприятий, так и стран.

Но именно игнорирование коопе-
рационных связей, а также введение 
санкций против России вкупе с терак-
тами на газопроводах «Северный по-
ток» создали условие, когда Европа, 

достаточно бедная на ресурсы, ста-
ла сильно зависима от своих богатых 
ресурсами североамериканских пар-
тнёров, которые в силу законов рынка 
в условиях сложившегося ограничен-
ного предложения просто воспользо-
вались ситуацией роста цен на энерго-
носители, загнав драйвера экономики 
ЕС — Германию в жесточайшую про-
мышленную рецессию.

Согласно мировой статистике, 
треть импорта природного газа прихо-
дится на страны Евросоюза, объеди-
нение завозит более 14 млн баррелей 
нефти в день, что делает ЕС крупней-
шим покупателем чёрного золота. 
Причём Германия с начала СВО оста-
ётся вторым по величине импортёром 
нефти у России.

К сожалению, «ресурсное про-
клятие» Ричарда Аути всё же сыгра-
ло свою роль и в России. Законы рын-
ка и частного капитала привлекали 
большую часть инвестиций в добыва-
ющую и ресурсоперерабатывающую, 
а также транспортную отрасли. Мно-
гие производства и научно-исследо-
вательские организации, не выдержав 
конкуренции с эффективными запад-
ными транснациональными корпора-
циями, имеющими помимо преиму-
ществ по издержкам преимущества 
в закупке дешёвых российских ресур-
сов, просто перестали существовать.

Российская экономика, столкнув-
шись после распада СССР с разрывом 
интегрированных экономических про-
изводственных цепочек (кстати, по-
хожая ситуация сейчас наблюдается 
в Евросоюзе, вынужденно лишенном 
российского сырья), сделала ставку 
на импорт высокотехнологичного обо-
рудования. Плюс ко всему российские 
младореформаторы начиная с кон-
ца 1980-х вели либеральную полити-
ку снижения роли государственно-
го управления экономикой, в то время 
как теория чистой рыночной экономи-
ки потерпела крах ещё во времена Ве-
ликой американской депрессии.

МНЕНИЕ   

« ИЗ-ЗА ПРОБЛЕМ 
С ПОСТАВКАМИ 
ДЕШЁВЫХ ЭНЕР-

ГОНОСИТЕЛЕЙ И РОСТОМ 
ЦЕН НА ДОРОГИЕ УЖЕ ОТ-
КЛЮЧАЕТСЯ РАБОТА ЭНЕР-
ГОЁМКИХ ПРЕДПРИЯТИЙ — 
ДАЖЕ В ОТНОСИТЕЛЬНО 
БЛАГОПОЛУЧНОЙ ГЕРМАНИИ, 
НЕ ГОВОРЯ УЖЕ О «СЕРЕДНЯ-
КАХ» И «ДОГОНЯЮЩИХ»
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Баланс сильных
Доля развивающихся стран в мировом ВВП  
превысит 60% к 2026 году
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Много малых
A Деловая активность уве-

личилась в связи с уходом 
из России части иностранных брендов, 
считает ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. 
Роль сыграли введённые ограничения, 
из-за которых ряд компаний из-за ру-
бежа перестал экспортировать свою 
продукцию в РФ, добавила она. По сло-
вам эксперта, в стране освободилось 
много ниш на различных рынках, ко-
торые успешно начал заполнять оте-
чественный малый и средний бизнес.

В 2023-м предприниматели интере-
совались сектором онлайн-торговли — 
за год созданы 152 тыс. ИП и компаний 
в этой сфере, поделился гендиректор 
Корпорации МСП Александр Исаевич. 
Всё больше открывалось ресторанов, 
популярнее стали услуги по достав-
ке еды (+22 тыс.). Положительную ди-

намику показали и компании по раз-
работке компьютерного ПО (+16 тыс.), 
перечислил эксперт. Также чаще ста-
ли открываться ИП в маркетинге, ди-
зайне, консалтинге и PR.

— Ещё один фактор развития пред-
принимательства — господдержка 
ряда отраслей. Например, в 2023 году 
правительство стало выдавать моло-
дым людям до 25 лет, желающим запу-
стить бизнес, 500 тыс. рублей на откры-
тие собственного дела, а за полярным 
кругом — по 1 млн. Малый бизнес так-
же может получать льготные кредиты, 
что особенно выгодно при росте клю-
чевой ставки, — перечислила Наталья 
Мильчакова.

Кроме того, в 2023-м выросли лими-
ты годового дохода для применения 
упрощённой системы налогообложе-
ния (УСН), напомнила профессор ка-
федры национальной экономики РУДН 
Екатерина Нежникова. Она уточни-

ла: после этого предельные величи-
ны составили 188,6 млн рублей (вме-
сто 150 млн) для налогообложения 
по ставке 6%.

Кроме того, режим ИП перетяги-
вал на себя бизнесменов из других 
форм предпринимательства. Напри-
мер, у самозанятых есть ограничение 
по доходу — 2,4 млн в год. А 2023-й ока-
зался урожайным для многих видов 
не только производства, но и услуг, 
поэтому плательщики налога на про-
фдоход были вынуждены становить-
ся индивидуальными предпринима-
телями, отметила Наталья Мильчакова 
из Freedom Finance Global.

Количество ИП растёт, и на фоне 
снижения количества юрлиц — это сво-
его рода компенсация, отметил завка-
федрой предпринимательства и логи-
стики РЭУ им. Г.В. Плеханова Дмитрий 

Завьялов. По данным ФНС, в послед-
ние годы количество организаций в РФ 
сокращалось. Рост был только по ито-
гам 2023-го (на 0,7%, или 21 тыс. юрлиц), 
что также связано с регистрацией биз-
неса в новых регионах.

В целом задачу по количеству МСП 
в экономике можно с уверенностью 
считать закрытой, добавил Дмитрий 
Завьялов. Он объяснил: в секторе заня-
ты более 30 млн человек — это на 5 млн 
больше установленной в нацпроекте 
по малому и среднему предпринима-
тельству цели в 25 млн.

Экономика и бизнес

Осадочек создался
Поставки пива из недружественных государств 
хотят запретить

Наталья Башлыкова

И мпортную пивную продукцию 
предлагают запретить к ввозу 

в Россию. В Госдуме просят кабмин 
включить её в правительственный 
перечень сельхозпродукции, сырья 
и продовольствия, поставляемых 
из недружественных стран. Лидерами 
по экспорту пива в РФ в 2023 году ста-
ла Германия, которая активно предо-
ставляет оружие Украине, а также Литва 
и Латвия, занимающие антироссийскую 
позицию. Эксперты считают, что алко-
гольный рынок в нашей стране всё ещё 
остаётся одним из самых привлекатель-
ных для иностранного бизнеса, поэтому 
он не хочет отказываться от прибыли.

�� ПО ДВОЙНЫМ СТАНДАРТАМ

Импортное пиво и пивные напитки 
предлагают включить в правитель-
ственный перечень сельхозпродук-
ции, сырья и продовольствия, запре-
щённых к ввозу из недружественных 
стран: США, государств Европейского 
союза, Канады, Австралии и Норвегии. 
Такое обращение председателю каб-
мина Михаилу Мишустину направил 
глава комитета Госдумы по региональ-
ной политике и местному самоуправ-
лению Алексей Диденко (есть у «Изве-
стий»). Свои действия он объясняет тем, 
что лидером экспорта в РФ в 2023 году 
стала Германия, которая активно по-
ставляет оружие на Украину, а также 
Литва и Латвия, занимающие антирос-
сийскую позицию.

— Пиво — это практически такой же 
важный экспортный товар для Герма-
нии, как яблоки для Польши. Но ввоз 
яблок мы ограничили, а вот пива пока 
нет. При этом именно недружественные 
страны наращивают поставки этого на-
питка в нашу страну и зарабатывают 
на этом десятки миллионов долларов, 
налоговые отчисления от которых идут 
в том числе на поддержку ВСУ, — пояс-
нил «Известиям» депутат.

В 2022–2023 годах на Германию при-
шлось более трети всего импорта пива 
в Россию, писали СМИ. При этом в про-
шлом году по сравнению с 2022-м объ-
ём поставок из ФРГ вырос на 32%, 
до $96 млн, а доля страны в общем объ-
ёме импорта в РФ увеличилась на 4,7%. 
На втором месте оказалась Литва, на ко-
торую в 2023 году пришлось чуть бо-
лее 15% всех поставок — на $36,5 млн. 
Её экспорт по сравнению с аналогич-
ным периодом 2022 года вырос в 1,9 раза. 
Третье место заняла Латвия. Она нарас-
тила поставки почти в четыре раза — 
до $34,4 млн. Кроме того, вдвое вырос 
экспорт из Польши — до $5,3 млн.

— Получается, что эти страны резко 
критикуют РФ, поддерживают эконо-
мические санкции, но и зарабатывают 
на нас. Убеждён, что дополнение спи-
ска запрещённых для ввоза продуктов 
пивом пойдёт нам только на пользу. Во-
первых, импортная продукция в этой 
сфере занимает лишь порядка 6% рын-
ка, во-вторых, так мы поддержим оте-
чественных производителей, в-третьих, 
дадим возможность попасть на наши 
полки производителям из дружествен-
ных стран, — отметил депутат.

В связи с этим в письме депутат про-
сит рассмотреть возможность дополне-
ния перечня пивной продукцией.

«Это станет не только ощутимым для 
недружественных стран контрсанк-
ционным действием, но и формой под-
держи отечественных производите-
лей пива, которые уже неоднократно 
призывали повысить ввозные пошли-
ны на иностранную пивную продук-
цию ввиду того, что нынешние ставки 
позволяют иностранным производите-
лям демпинговать на российском рын-
ке», — говорится в документе.

Инициативу Алексея Диденко под-
держивают в других комитетах Госдумы.

— Такой запрет на ввоз пивной про-
дукции из недружественных стран уже 
давно нужно было ввести. Из-за роста 
этих поставок наши производители ра-
зоряются и только терпят убытки, хотя 
они вполне могли бы заместить импорт-

ную продукцию, — заявил «Известиям» 
первый зампред комитета по экономи-
ческой политике Николай Арефьев.

По его словам, никакого ущерба для 
бюджета страны от появления такого 
ограничения не будет, так как госу-
дарство зарабатывает лишь на пошли-
нах, а вот для иностранного бизнеса эта 
мера окажется чувствительной.

— Думаю, что нужно одновременно 
запросить данные о возможностях ро-
ста производства отечественного пива 
и параллельно проводить импортоза-
мещение, начиная, конечно, с недру-
жественных стран, — пояснил первый 
зампред комитета ГД по аграрным во-
просам Олег Нилов.

При этом он отметил, что отече-
ственные предприятия отрасли сегод-
ня как раз восстанавливают свои пози-
ции на российском рынке.

Источник в аппарате правительства 
сообщил, что обращение Алексея Ди-
денко поступило в кабмин.

«Известия» обратились в Минпром-
торг, Минсельхоз и Минфин с прось-
бой прокомментировать перспективы 
поддержки инициативы. В последнем 
ведомстве отметили, что введение та-
ких ограничений не прорабатывается, 
а письмо в министерство не поступало.

�� УСТОЙЧИВАЯ ТЕНДЕНЦИЯ

В Ассоциации производителей пива, 
солода и напитков сообщили, что сег-
мент импортного пива занимает незна-
чительную долю на российском рынке.

«По данным NielsenIQ за три кварта-
ла 2023 года, его доля в структуре про-
даж составила 4%, столько же, сколь-
ко и за три квартала 2022 года. Вместе 
с тем мы полагаем, что усилия регулято-
ра должны быть направлены на стиму-
лирование локальных производителей 
к увеличению объёмов производства 
именно российского пива и формиро-
вание предпочтений нашего потреби-
теля к локальным сортам. Это процесс 
постепенный, требующий взвешенно-
го подхода», — пояснили в пресс-службе.

«Известия» направили запросы 
в Ассоциацию компаний розничной 
торговли (АКОРТ) и компаниям — по-
ставщикам импортного пива в России 
с предложением дать свою оценку де-
путатской инициативе.

— Алкогольный рынок в России оста-
ётся одним из самых привлекательных 
для иностранного бизнеса. Мы видим, 
что поставки пива за последний год вы-
росли в разы и, очевидно, продолжат ра-
сти и в нынешнем. При этом лидерами 
стали страны, которые открыто проти-
востоят России, поддерживают санк-
ции и способствуют финансировани-
ем военному конфликту. Таким образом, 
налицо политика двойных стандартов 
и внутренних противоречий европей-
ского бизнеса, — заявила экономист, 
зав кафедрой маркетинга университе-
та «Синергия» Евгения Жукова.

По её словам, такая тенденция, когда 
торговать с РФ выгодно в ущерб поли-
тическим интересам, рано или поздно 
будет отмечаться и в других отраслях.

— Именно поэтому будет правильным 
запретить таким странам ввоз их алко-
гольной продукции в нашу страну, что-
бы их власти задумались о необходи-
мости отмены санкций в отношении 
России. Нельзя позволить им зарабаты-
вать у нас деньги и одновременно вво-
дить в отношении нашей страны эко-
номические ограничения, — отметила 
эксперт.

Глава «Общественной потребитель-
ской инициативы» Олег Павлов допу-
скает, что предложение могут поддер-
жать в кабмине, так как речь идёт о той 
категории товара, которая в достаточ-
ном объёме производится в России. 
По его словам, никаких негативных по-
следствий по сокращению пивного ас-
сортимента не усматривается, посколь-
ку российские производители в нём 
не уступают иностранным.

Эксперт считает, что эту меру мож-
но распространить и на другую продук-
цию, которая в достаточном количестве 
производится в стране.

К рабочим отношение
Что будет с сотрудниками сгоревшего склада Wildberries

Ксения Набаткина,  
Валерия Мишина

Сотрудники, официально устроен-
ные на работу на сгоревшем складе 

Wildberries, могут рассчитывать на со-
хранение трудовых отношений и зар-
плату, заверили опрошенные «Извести-
ями» юристы. Маркетплейс уже заявил 
о начале выплат продавцам, чьи това-
ры были на объекте. Часть сотрудников 
перенаправят на другие склады, ком-
пания арендует новые площади. О том, 
на какие компенсации могут рассчи-
тывать продавцы и что гарантирует со-
трудникам Трудовой кодекс, — в мате-
риале «Известий».

Половина продавцов, чьи товары 
пострадали после пожара на скла-
де Wildberries в Шушарах, уже 15 ян-
варя получили первые компенсации, 
сообщили в пресс-службе компании. 
Размер выплаты рассчитан на основе 
среднерозничной цены на товар за вы-
четом стандартных расходов на комис-
сию маркетплейса и стоимость логи-
стики.

— Wildberries планирует делать вы-
платы продавцам поэтапно. Сегод-
няшнее возмещение — первая выплата, 
она сделана на базе предварительной 
оценки, которая в дальнейшем будет 
уточняться, — пояснили в компании. — 
Wildberries понимает, что продавцам 
важно получить деньги как можно бы-
стрее, чтобы поддерживать высокую 
скорость оборота товаров.

Компании ещё предстоит выяснить, 
где были товары каждого продавца 
в день пожара: часть заказов уже была 
отправлена в пункты выдачи, а другие 
ещё не успели принять на складе. Каж-
дый продавец получит детальный от-
чёт, заверили там.

— У Wildberries заключён договор 
страхования товара в Шушарах на пе-
риод его хранения и перевозки, — со-
общили также в пресс-службе.

Детали страхования имущества 
самой компании в пресс-службе 
Wildberries разглашать отказались, 

ссылаясь на действующие договор-
ные отношения.

— Вопрос страхования никак не вли-
яет на наши обязательства перед пар-
тнёрами, — подчеркнули там.

Пожар на складе в Пушкинском 
районе Санкт-Петербурга произошёл 
утром 13 января. Ему был присвоен 
максимальный ранг сложности. Воз-
горание началось в отделе бытовой хи-
мии и личной гигиены.

— В 7.20 штатно сработала пожарная 
сигнализация. Благодаря этому были 
оперативно эвакуированы 1200 заня-
тых на складе, — сообщили в компании.

Вечером в понедельник пресс-
служба маркетплейса сообщила, что 
установлено местонахождение абсо-
лютно всех сотрудников, которые на-
ходились в Шушарах 13 января.

— Никто из занятых на складе про-
павшим не числится, — заявили там.

По факту пожара было возбужде-
но уголовное дело о злоупотреблении 
полномочиями (ч. 1 ст. 201 УК РФ).

После инцидента за медицинской 
помощью обратилась сотрудница 
оперативного штаба администрации 
склада в Шушарах, добавили в ком-
пании.

— В день обращения врачи её осмо-
трели и отпустили домой. Сейчас она 

чувствует себя хорошо и проходит вос-
становительные процедуры, — заве-
рили там.

Также за помощью обратился 
56-летний мужчина, работавший 
на складе. Он повредил ногу, врачи 
диагностировали у него закрытый 
перелом фаланги пальца правой сто-
пы. Сейчас мужчина чувствует себя хо-
рошо, на боль не жалуется, заверили 
в пресс-службе.

— Обложку на паспорт, похоже, те-
перь ждать не стоит, — писали, в свою 
очередь, в соцсетях покупатели, при-
кладывая снимки экрана, подтверж-
дающие нахождение товара на горя-
щем складе.

В пресс-службе маркетплейса заве-
рили, что покупателям вернут деньги 
за утраченные заказы. Приём заказов 
и доставка продолжаются в штат-
ном режиме, в том числе в Санкт-
Петербурге.

В компании также отметили, что 
ущерб от возгорания ещё уточняется.

Новые площади сортировочного 
центра в Санкт-Петербурге должны 
заработать в течение двух недель, по-
обещали в пресс-службе Wildberries.

— Это поможет быстрее вернуться 
к привычной работе и наладить по-
ставки товара. Новый центр поможет 

снизить нагрузку на действующий 
склад «Уткина заводь», а товары с него 
будут переправлены на другие склады 
для сортировки и доставки покупате-
лям, — заверили там.

Люди, официально устроенные 
на работу в Wildberries, с которыми за-
ключены трудовые договоры, могут 
рассчитывать на сохранение трудо-
вых отношений и зарплату, несмотря 
на сложившуюся ситуацию, завери-
ли опрошенные «Известиями» юристы.

Уволить таких работников по ини-
циативе работодателя нельзя, уверена 
руководитель приоритетных проектов 
Enforce Law Company Александра Со-
ловьёва. Прекратить отношения с ра-
ботником маркетплейс может только 
в том случае, если происшествие бу-
дет признано чрезвычайным обстоя-
тельством.

— В связи с пожаром маркетплейс 
может выбрать один из следующих 
вариантов для урегулирования взаи-
моотношений с работниками: офор-
мить простой с оплатой 2/3 от оклада/
тарифной ставки или перевести работ-
ника без его согласия на срок до меся-
ца на работу по устранению послед-
ствий пожара. При этом заработная 
плата в таком случае производится 
по выполняемой работе, но не ниже 
среднего заработка на прежнем ме-
сте, — пояснила она.

Если работодатель не сможет пере-
вести сотрудников на другие склады, 
то он может сократить штат, добавил 
юрист Алексей Гавришев.

— Это делается в течение двух меся-
цев, и каждый сокращённый работник 
в этом случае гарантированно получит 
минимум два оклада, — напомнил он.
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ва. Одна из причин — инвестицион-
ная привлекательность их рынков. 
Они открыты к структурным транс-
формациям, имеют свободные ниши 
в перспективных отраслях и много ре-
сурсов. Увеличению доходов будет по-
могать и расширение деятельности IT-
компаний.

Кроме того, страны с развивающи-
мися экономиками накопили боль-
шие международные резервы с высо-
кой долей защитного актива — золота, 
добавила Елена Воронкова. Это может 
помочь поддерживать стабильное ма-
кроэкономическое развитие, а также 
усиливать влияние этих государств 
на глобальные процессы. Только меж-

дународные резервы Китая составля-
ют примерно $3,4 трлн, рассказала экс-
перт. Значительные средства хранят 
также Саудовская Аравия, Россия, Ин-
дия и Бразилия.

Влияние РФ среди развивающих-
ся стран неоспоримо, отметила Ната-
лья Мильчакова из Freedom Finance 
Global. Президент России Владимир 
Путин заявлял: экономика нашей стра-
ны занимает первое место по паритету 
покупательной способности в Европе 
и пятое — в мире, напомнили в Минэке. 
Этот показатель отражает не номи-
нальное значение, а объём ВВП в со-
отношении с ценой общей корзины то-
варов и услуг.
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й 
См

ит
ю

к 
| Т

АС
С



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Вторник, 16 января 2024

Просвет в тоннеле 
Фотонные датчики определят рак за 20 минут

Андрей Коршунов

Российские учёные предложили но-
вый быстрый способ диагностики 

рака молочной железы. Метод позво-
ляет определить признаки заболева-
ния по анализу капли крови. Продол-
жительность тестирования составит 
15–20 минут. В перспективе устрой-
ство можно адаптировать для выяв-
ления других заболеваний. Также тест 
может быть приспособлен для диагно-
стики нескольких патологий одновре-
менно. Эксперты отметили: при разра-
ботке метода необходимо учитывать 
его доступность для пациентов и со-
вместимость с существующей меди-
цинской приборной базой.

Учёные Сколковского универси-
тета науки и технологий совместно 
с коллегами из Университета НИТУ 
«МИСиС» и Институтом биоорганиче-
ской химии имени академиков М.М. 
Шемякина и Ю.А. Овчинникова раз-
работали методы, которые могут по-
зволить определить рак молочной же-
лезы в предельно сжатые сроки — всего 
за 15–20 минут. Причём для проведе-
ния анализа достаточно небольшого 
объёма крови.

По словам разработчиков, такие 
сверхчувствительные системы помо-
гут выявлять заболевание на ранней 
стадии. Это даст возможность своевре-
менно принимать меры для предотвра-
щения тяжёлых последствий, а также 
определять эффективность лечения.

В основе нового способа — исполь-
зование микрочипов. В них в каче-
стве биомаркеров, которые указыва-
ют на признаки заболевания, учёные 
используют везикулы — это пузырь-
ки размером от 2 до 100 нанометров, 
которые участвуют в транспортиров-
ке веществ между клетками организ-
ма. Они присутствуют в крови и дру-
гих телесных жидкостях и содержат 
разные типы молекул, которые могут 
предоставить информацию о наличии 
или прогрессировании рака молочной 
железы.

Как объяснили авторы научной раз-
работки, чтобы измерить содержание 
нановезикул, сейчас в общей практи-
ке используют антитела, выращен-
ные в организме свиней. Этот метод 
дорогой. Также такой способ требует 
временных затрат на подготовку ана-
лизируемой жидкости. Кроме того, 
существуют сложности, связанные 
с нестабильностью антител. Исследо-
ватели же предложили альтернатив-
ную методику.

— В нашей разработке уровень ве-
зикул определяется с помощью фо-
тонных микросенсоров. В них сигна-
лы передаются фотонами — частицами 
света. Анализируемая жидкость про-
пускается через трубки очень малень-
кого диаметра. Их стенки в месте пе-
ресечения с волноводом обработаны 
специальными молекулами, которые 
«хватают» проплывающие мимо вези-
кулы. Их налипание, в свою очередь, 
влияет на прохождение света по вол-

новоду. Этот эффект можно изме-
рить, — пояснил «Известиям» принцип 
действия разработки один из авторов — 
аспирант Сколтеха Алексей Кузин.

По его словам, преимущества но-
вого подхода в том, что молекулы, на-
несённые на стенки микротрубок для 
захвата везикул, меньше и дешевле ан-
тител, а устройство фотонных чипов — 
достаточно простое. В перспективе это 
позволит без значительных затрат 
наладить их серийное производство. 
Можно рассчитывать, что внедрение 
новой методики сделает тестирова-
ние рака молочной железы доступнее.

Как сообщил Алексей Кузин, микро-
трубки в устройстве приспособлены 
к промывке и повторному нанесению 
активного слоя сенсора. Поэтому чипы 
можно использовать неоднократно.

Вместе с тем, как рассказал соавтор 
разработки, старший научный сотруд-
ник Сколтеха и руководитель лабора-
тории «Биофотоника» Национально-
го медицинского исследовательского 
центра акушерства, гинекологии и пе-
ринатологии им. В.И. Кулакова Васи-
лий Чернышёв, биомаркеры, подобные 
везикулам, можно подобрать и для об-
наружения других болезней.

Поэтому предложенную методику 
легко тиражировать. В дальнейшем 
устройство можно будет применять 
для параллельной диагностики одно-
временно нескольких патологий. Так-
же по мере развития технологии для 
анализа будут использоваться и дру-
гие биологические жидкости. Напри-
мер, моча.

Результаты исследований опубли-
кованы в авторитетном рейтинговом 
научном журнале, входящем в список 
Nature Index. Учёные готовят заявку 
для получения патента на изобретение.

— Диагностика рака молочной желе-
зы — это направление, которое актив-
но развивается в российском здраво-
охранении. Основные преимущества 
предложенного метода — быстрота 
получения результата, малый объём 
анализируемой биологической жид-
кости и возможность неоднократно-
го использования картриджей, — про-
комментировала разработку старший 
научный сотрудник лаборатории фи-
зиологии кроветворения ФГБУ «Нацио-
нальный медицинский исследователь-
ский центр гематологии» Минздрава 
РФ Ирина Шипунова.

По её мнению, простота анализа 
даёт возможность проводить его в ходе 
рутинных профилактических проце-
дур или диспансеризации. Причём ран-
нее выявление заболевания позволит 
быстрее начать лечение, что повысит 
вероятность благоприятного исхода.

Нелётные одни 
Что положено пассажирам задержанного рейса в Дубай

Анастасия Платонова

Более чем двухдневная задержка рей-
са в Дубай из Пулково, скорее все-

го, возникла из-за невозможности по-
чинить самолёт. Причина — нехватка 
запчастей, рассказал источник «Изве-
стий». Более сотни пассажиров должны 
были вылететь около полуночи 14 янва-
ря, ситуацию проверяет транспортная 
прокуратура. В авиакомпании Flydubai 
объяснили задержку техническими при-
чинами, но подробностей не сообщи-
ли. О том, смогут ли пассажиры вернуть 
деньги за испорченный отдых и в каком 
объёме, — в материале «Известий».

Ранним утром 15 января в Пулко-
во собрались десятки пассажиров 
рейса FZ 992 авиакомпании Flydubai 
из Санкт-Петербурга в Дубай. Он дол-
жен был отправиться ещё в воскресе-
нье, 14 января, в 00.30, но вылет до сих 
пор не состоялся.

— Вторые сутки не можем улететь. 
Авиакомпания никак нас не инфор-
мирует. Смотрим на цифры на табло, 
которые переносятся уже в седьмой 
раз, — рассказал один из пассажиров 
«Известиям».

По словам другого туриста, в каче-
стве опции представитель перевозчи-
ка предложил пассажирам лететь че-
рез Москву.

— Мы видим эту ситуацию так: са-
молёт еле-еле починили, он как-то до-
тянет до столицы. Дальше будет смена 
экипажа, и, возможно, нас распреде-
лят по другим рейсам. Но никто в здра-
вом уме на полуотремонтированном 
самолёте не полетит, — сказал он «Из-
вестиям».

«Мы подтверждаем факт задержки 
рейса по независящим от аэропорта 
причинам. С пассажирами работают 
представители авиакомпании», — зая-
вили «Известиям» в пресс-службе аэ-
ропорта Пулково.

Отменять рейс Flydubai не спешит. 
В пресс-службе авиакомпании «Изве-
стиям» сообщили, что полёт отложен 
вновь — до 7.00 вторника, 16 января.

— Рейс FZ 992 из международного 
аэропорта Пулково (LED) в междуна-
родный аэропорт Дубая (DXB) был за-
держан из-за технической проблемы. 
Пассажирам было предоставлено жи-
льё. Приносим извинения за неудоб-
ства, — сказали там.

В авиакомпании не ответили на во-
прос издания о том, сколько человек 
ожидают рейса и какую компенсацию 
готовы предложить за задержку, по-
скольку «эту информацию предостав-
ляют только пассажирам».

Как выяснили «Известия», на марш-
руте летает Boeing 737 MAX 8. Его вме-

стимость — 146 кресел. С учётом того 
что Эмираты самое востребованное 
зарубежное направление у туристов 
этой зимой и сейчас в стране высокий 
сезон, могли быть заняты все места.

По словам источника «Известий» 
в авиационных кругах, проблема с са-
молётом Flydubai, скорее всего, связа-
на с невозможностью оперативно его 
отремонтировать в России.

— Если он стоит два дня, значит, его 
не могут отремонтировать. Из-за санк-
ций зарубежные авиакомпании не мо-
гут проводить обслуживание лайне-
ров в России. Скорее всего, перевозчик 
сейчас ждёт запчасти, — пояснил ис-
точник.

В то же время веерных задержек 
рейсов Flydubai из Пулково опасаться 
не стоит: у авиакомпании достаточный 
флот, чтобы не допустить этой пробле-
мы, заметил собеседник издания.

Северо-Запа дная транспорт-
ная прокуратура сообщила в своём 
Telegram-канале об организации про-
верки по факту задержки рейса. В аэ-
ропорт Пулково для работы с пасса-
жирами выехал сотрудник ведомства.

«Прокуратура проверит все обстоя-
тельства, при наличии оснований при-
мет меры реагирования», — говорится 
в сообщении.

В сложившейся ситуации пассажи-
ры вправе отказаться от договора пе-
ревозки, за вынужденный отказ ави-
акомпания вернёт деньги в полном 
объёме, рассказал «Известиям» управ-
ляющий партнёр адвокатского бюро 
AVG Legal Алексей Гавришев.

Он напомнил: авиакомпания обяза-
на исполнить договор перевозки на из-
начальных условиях — то есть предла-

гать пассажирам перелёт с пересадкой 
в Москве неправомерно.

— Исключения из этого правила есть 
в случае возникновения чрезвычай-
ных ситуаций или угрозы жизни пас-
сажиров — но такие случаи могут уста-
навливаться только правительством 
в соответствии со статьёй 107.2 Воз-
душного кодекса РФ, — отметил юрист.

В сложившейся ситуации пассажи-
ры могут отказаться от договора авиа-
перевозки и вернуть деньги в полном 
объёме, сообщил Алексей Гавришев.

Если делать этого они не хотят, 
то авиакомпания обязана организо-
вать их перевозку на текущем рейсе 
«в разумные сроки» или предложить 
альтернативный перелёт в другую 
дату, заметил вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии Дми-
трий Горин.

В случае задержки рейса перевоз-
чик обязан обеспечить пассажиров пи-
танием и проживанием, а иногда может 
предложить и дополнительную ком-
пенсацию в виде подарочных миль, 
рассказал «Известиям» Дмитрий Го-
рин.

— В такой ситуации проще органи-
зованным туристам, поскольку их про-
блемы решает туроператор. Например, 
он может договориться о безвозмезд-
ном продлении отдыха в гостинице 
на то количество дней, которое упу-
стил турист из-за задержки рейса, — 
отметил он.

Как вариант туристу могут предло-
жить перенести поездку. А вот полный 
отказ от путешествия скорее невыго-
ден: туроператор вернёт деньги за вы-
четом фактически понесённых расхо-
дов, добавил Алексей Гавришев.

Общество

Талант его превосходительства 
Как Москва простилась с Юрием Соломиным

Зоя Игумнова

П роститься с Юрием Соломиным 
в Малый театр 15 января пришли 

тысячи поклонников. Многие называ-
ли его хранителем традиций русского 
театра и переживали за будущее сцены, 
где Соломин 35 лет был художествен-
ным руководителем. Похоронили пол-
ного кавалера ордена «За заслуги перед 
Отечеством», Героя Труда с воинскими 
почестями на Троекуровском кладбище, 
рядом с супругой Ольгой, с которой Со-
ломин прожил 62 года. «Известия» про-
стились с любимым артистом.

Поклонников Юрия Соломина лег-
ко можно было вычислить ещё в ме-
тро. Со станций «Театральная», «Охот-
ный Ряд», «Площадь Революции» люди 
шли с букетами алых роз, белых гвоз-
дик, с корзинами. Из припаркованных 
авто доставали траурные венки. Про-
щание в Малом театре было назначе-
но на 11.00, но люди стали собираться 
в очередь за несколько часов.

— Мы приехали из Забайкалья, из Си-
бири, специально, чтобы проститься, — 
рассказал «Известиям» пожилой муж-
чина. — Это наш земляк. В Чите его 
очень любят. Он всегда помнил, откуда 
его корни, и, когда мог, приезжал к нам. 
Мы гордимся своим земляком.

Рядом утирала варежкой слёзы де-
вушка.

— Не могу даже говорить ничего, — 
призналась она. — Малый театр осиро-
тел, мы все осиротели. Даже не пред-
ставляю, что будет после Соломина. 
Он не адъютант его превосходитель-
ства, Соломин — маршал!

В это время к центральному входу 
подъехал автомобиль министра куль-
туры Ольги Любимовой. Для неё Юрий 
Мефодьевич не посторонний человек. 
Её отец Борис Любимов — ректор Щеп-
кинского театрального училища, где на-
родный артист преподавал долгие годы.

— 70 лет назад, холодной осенью 
1953 года, 18-летний юноша приехал 
в Щепкинское училище, чтобы, как 
говорил поэт, привлечь к себе любовь 
пространства, услышать будущего 
зов, — вспоминает ректор Борис Люби-
мов. — И он привлёк его. К 200-летнему 
юбилею здания Малого театра стара-
ниями Юрия Мефодьевича Соломина 
было отреставрировано, отремонти-
ровано, восстановлено всё, что здесь 
есть: сцена, люстра, зал, ложи, закули-
сье, Щепкинское фойе, Ермоловское 
фойе. И это пространство живёт пол-
ной жизнью.

Малый театр за глаза называли запо-
ведником русского академического те-
атра, где на сцене играют произведения 
из школьной программы по литературе. 
И нет провокаций, разоблачений, хам-
ства и мата. Но, как подчеркнул Борис 
Любимов, Соломин не был консервато-
ром. Он смотрел вперёд, думал о том, 
как сегодня играть Чехова, Островско-
го. И это ему удалось. Сейчас Малый те-
атр — один из самых востребованных 
в столице.

— Таких людей, как Юрий Мефодье-
вич Соломин, я знал немного. Глубо-
кие знания, интеллигентность, бла-
городство, где надо — мягкость, где 
надо — твёрдость, и невероятное оба-
яние, — сказал помощник президента 
РФ Владимир Мединский. — Он — скала, 
о которую разбивались все новомодные 
течения в театре.

Заместитель худрука Алексей Ду-
бровский напомнил, что уходит эпоха 
всей российской культуры. В Малом те-
атре служат в основном ученики Юрия 
Соломина. А из первого его выпуска — 
народные артисты Василий Бочка-
рёв, Людмила Полякова, Сергей Ере-
меев. В этом сезоне влились в труппу 
выпускники курса Соломина. И он на-
брал новых ребят. Пока Юрий Мефо-
дьевич болел, они успешно сдали свой 
первый экзамен.

— 35 лет Соломин стоял на капитан-
ском мостике нашего корабля, и Малый 
театр за ним был как за каменной сте-
ной, — сказал Алексей Дубровский. — 
Для него были священными понятия 
«театр — дом», «театр — семья». А основ-
ным выразительным средством являл-
ся актёр. Он каждый день вспоминал 
свою легендарную учительницу, на-
родную артистку СССР Веру Никола-
евну Пашенную, которая говорила ему, 
уходя со сцены: «Надо оставить там ку-
сочек своего сердца». И Юрий Мефо-
дьевич каждый день оставлял в теа-
тре частицу своего огромного доброго 
сердца.

Пришёл проститься с Юрием Соло-
миным и глава Следственного коми-
тета Александр Бастрыкин. Ему по-
счастливилось общаться с народным 
артистом, и для человека служивого ак-
тёр был не только кумиром, но и приме-
ром настоящего патриота.

— Юрий Соломин был не просто ру-
ководителем, а хранителем великих 
традиций русского театра, — вспоми-

нал Александр Бастрыкин, стоя у гро-
ба. — Я готов сказать спасибо за то, что 
наше сотрудничество было не фор-
мальным. Юрий Мефодьевич приезжал 
на встречи с кадетами, не отказывал 
в общении. Мы очень просим театр, его 
коллектив: берегите традиции Мало-
го театра, сохраняйте наследие Юрия 
Соломина.

На прощание выделили только два 
часа, а желающих было очень много, 
люди шли и шли. Распорядители из ри-
туальной службы даже в голос крича-
ли желающим проститься, чтобы они 
не создавали давку. Пробка из по-
клонников всё же образовалась. Люди 
оставляли на авансцене цветы и не хо-
тели выходить из зрительного зала.

На сцене каждые пятнадцать минут 
сменялся воинский почётный караул. 
Венкам уже не хватало места. В кулисах 
стояли ученики и коллеги Юрия Соло-
мина. Дочь Дарья и внучка Александра 
сидели у гроба. А люди нескончаемой 
вереницей шли к сцене с цветами.

— Моя мама работала в актёрском 
гардеробе этого театра много лет, 

я сама продавала билеты, для нашей 
семьи Юрий Мефодьевич не посторон-
ний, поэтому я не могу уйти, — расска-
зала дочь бывшей сотрудницы Малого 
Елена Сапрыкина. — У нас три альбо-
ма с фотографиями Юрия Соломина — 
со спектаклей, с праздников. Что всегда 
поражало — необыкновенная атмос-
фера, которая царила здесь. И это шло 
от Юрия Соломина.

Пришёл проститься и чрезвы-
чайный полномочный посол Японии 
в России Акира Муто. От имени своего 
народа он выразил глубокие соболез-
нования родным артиста.

— Юрий Соломин сыграл роль куль-
турного посла в делах укрепления 
связей между Японией и Россией. Это 
он сделал своей ролью в фильме «Дерсу 
Узала» Акиры Куросавы и гастролями 
Малого театра в Японии. Юрий Соло-
мин останется в сердцах японцев на-
всегда, — сказал посол.

Сыграв главную роль в оскаро-
носной картине, артист мог почивать 
на лаврах, но это — не про Соломина. 
Он был мостиком между поколениями 

великих мастеров Малого театра и мо-
лодёжью. На его устах всегда были име-
на педагогов — Пашенная, Царёв, Тур-
чанинова, Ильинский. Он помнил своих 
учителей и хотел, чтобы другие тоже 
помнили их — его коллег, которые не-
когда были на пьедестале, но со вре-
менем остались забыты. Он помогал 
всем. Инициировал вручение медали 
Островского, отмечал ею и тех, кто внёс 
весомый вклад в изучение и сохране-
ние российского искусства, и тех, кто 
популяризирует его за рубежом.

А ученик Юрия Соломина, актёр Ма-
лого театра Михаил Фоменко расска-
зал «Известиям», что мастер был для 
него учителем по жизни. А незадолго 
до того, как попал в больницу, подал до-
кументы на присвоение Фоменко зва-
ния.

— Всё, что я умею в профессии, — бла-
годаря Юрию Соломину. Он был моим 
учителем,  — признался «Извести-
ям» актёр и продюсер Олег Фомин. — 
Страшно за театр, который останется 
без него. Самое опасное — убить тра-
диции. Хочется, чтобы этого не прои-
зошло. Он был примером даже тогда, 
когда мне не нравилось, что говорят во-
круг. Он после спектакля в 23 часа шёл 
в кабинет и продолжал работать. И тут 
же загорался, взрывался, если разго-
вор шёл о новой постановке. Я смотрел 
на него и думал — вот так надо жить!

Народный артист России Василий 
Бочкарёв — из первого курса Соломи-
на. В 27 лет тот «набрал» его в Щепкин-
ском училище.

« ОН БЫЛ ПРИ-
МЕРОМ. ОН ПО-
СЛЕ СПЕКТАКЛЯ 

В 23 ЧАСА ШЁЛ В КАБИ-
НЕТ И ПРОДОЛЖАЛ РАБО-
ТАТЬ. И ТУТ ЖЕ ЗАГОРАЛСЯ, 
ВЗРЫВАЛСЯ, ЕСЛИ РАЗГО-
ВОР ШЁЛ О НОВОЙ ПОСТА-
НОВКЕ. Я СМОТРЕЛ  
НА НЕГО И ДУМАЛ —  
ВОТ ТАК НАДО ЖИТЬ!
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Пассажиров задержанного рейса поселили в отеле
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«Спорт и искусство стали полем боя — 
раньше они были способом разговора»
Режиссёр Алексей Герман — о важности слова «Родина», правилах кинофестивалей и борьбе с отменой русской культуры

Сергей Сычёв

С егодня в Москве российская пре-
мьера масштабной военной драмы 

«Воздух» — о блокаде и юных лётчицах, 
которые защищали осаждённый город 
от налётов. Алексей Герман использо-
вал новейшие достижения в области 
спецэффектов, чтобы добиться макси-
мальной аутентичности. «Известия» ещё 
до мировой премьеры в Токио первы-
ми в России посмотрели фильм и рас-
сказали о нём. Накануне публичного 
показа в Москве мы по-
говорили с режис-
сёром фильма 
Алексеем Герма-
ном о том, почему 
картину не взял 
Венецианский 
к и н о ф е с т и -
валь, зато в Токио 
её приняли с востор-
гом. Об этом и многом 
другом — в эксклю-
зивном интервью 
перед премьерой.

Незадолго до рос-
сийской премьеры 
«Воздуха» вы в соцсетях 
сообщили, что мировую 
премьеру фильма на МКФ 
в Токио 26 октября пытались 
сорвать. Что случилось?

Вышла недостоверная ин-
формация некоторых наших из-
вестных кинокритиков, которые 
уехали из России. Я не сужу людей, 
уезжать или нет — личный выбор каждо-
го. Я не уехал. Информация была о том, 
что я будто бы убрал Антона Доли-
на (признан Министерством юстиции 
иноагентом. — «Известия») из титров 
документального фильма «Архитек-
тор» о моём отце, где он был режиссё-
ром. Я тот фильм во многом придумал, 
собрал бюджет. Информация была не-
достоверная, потому что я никого 
не увольнял и не убирал. Антон обвинил 
нас в том, что мы подделали его подпись 
в документе, где он просит убрать своё 
имя из титров. Это не так. Он сам это 
заявление подписал в 2022 году, и поз-
же он это подтвердил. Была ложь, что 

я поставил режиссёром себя. Что фильм 
был готов в начале 2022-го, до отъезда 
Антона. Но съёмки и работа продолжа-
лись и после этого. Ещё раз: не хочу ни-
кого судить. Это была эмоциональная 
реакция одного человека, раздутая дру-
гим человеком (критик Зинаида Прон-
ченко. — «Известия»). Десятки тысяч 
людей прочли её сообщение о том, ка-
кой я ужасный человек. Это перепеча-
тал ряд СМИ, в том числе иностранных. 
Эта новость «доехала» и до кинофести-
валя в Токио. Нас спрашивали об этом.

На пресс-конференции?
Вопрос был задан кулуарно. Я сей-

час не буду говорить, как именно. Я по-
сле этого очень сильно заболел и до сих 
пор болею, возможно, никогда не выздо-

ровею: у меня было обострение гипер-
тонии, я не мог ни спать, ни есть. Ни-
когда в жизни я не вёл себя подло. 

Я не очень простой в общении чело-
век. Могу быть довольно резким. Но ни-
когда не обманывал, не делал того, что 
мне казалось этически неверным. 
И тут меня обвинили мои друзья, 
мы дружили много лет. Я им до-

верял, сделал для них, мне ка-
жется, довольно много. Было 

не просто оскорбительно, 
было унизительно. Меня 

начали по-
л о с к а т ь 

в интерне-
те. Болезнен-

ная история.

Странно, кому в Японии 
могло быть дело до этого 

скандала? Как это могло туда 
докатиться?

Куда надо — всё докатывается, по-
верьте. Если есть задача.

Считаете, что это был заказ?
Да. И знаю, чей он, кто «попро-

сил». Но у меня нет доказательств. 
Спорт и искусство стали полем 
боя. Раньше были способом раз-

говора. Давайте рас-
су ж дать. «Воз-

дух» — русское 
кино, сделанное 
при участии 
Фонда кино, 
фонда «Кино-

прайм», «Первого канала», правитель-
ства Санкт-Петербурга, «Амедиа», по-
падает в конкурс довольно крупного 
кинофестиваля в Токио. Это воспри-
нималось как прорыв изоляции. Счи-
таю, что скандал вокруг «Архитектора» 
был призван этому прорыву помешать. 
Я не параноик. Не делю людей на плохих 
и хороших, у меня есть друзья-патрио-
ты и друзья-либералы. Никого не хочу 
учить. Но слишком уж «удачно» всё со-
впало, что клевета случилась прямо на-
кануне премьеры.

Думаете, весь этот скандал скажется 
на судьбе «Воздуха» в России?

Конечно! Мы получим несправедли-
вые рецензии на фильм от части крити-
ков. Отказ ряда СМИ от сотрудничества. 
Для этого всё и делалось.

С обеих сторон в ходе конфликта звуча-
ли слова «подать в суд», но никаких ис-
ков не было. Почему не подаёте?

У «противоположной стороны» пово-
дов подавать в суд нет. У меня повод есть, 
и любой суд я легко выиграю. В любой 
стране. Могу инициировать дело о кле-
вете. Но я не буду этого делать. Я вооб-
ще не хотел об этом говорить, потому 
что не люблю обвинять людей, не хочу 
быть антигероем, хотя из меня его дела-
ют. Когда у людей меняется судьба, ме-
няется место жительства, перестраива-
ется жизнь, уходит комфорт, к которому 
привыкли, — это трудно. Не так просто 
накормить детей, влиться в другую 
культурную среду. К чему добавлять 
человеку неприятностей, что бы он про 
меня ни сказал? Я имею право сказать, 
что его слова — враньё. Но преследовать 
не хочу. Если только это не продлится. 
И я верю в карму. Если преследовать 
того, кому тяжело, это аукнется где-то.

Вы же понимаете, что без судебного ре-
шения все будут сомневаться, на чьей 
стороне правда?

Они будут сомневаться всё равно! 
После вердикта они скажут: мы всё 
знаем, суд куплен, всё куплено. А Гер-
ман — гонитель. Всё равно я буду вино-
ват. Без репутационных потерь из этой 
ситуации при всей её несправедливости 
не выпутаться. Я придумал этот проект, 
собрал огромное количество матери-
ала. Вкладывал собственные деньги — 
и не получил гонорара, в отличие от дру-
гих. И я виноват. Это ожесточение, злоба, 
нежелание проанализировать фак-
ты. Сейчас люди не думают, а кричат, 
и люди всё равно будут кричать. С ло-
жью, клеветой, домыслами в соцсетях 
справиться сейчас невозможно. Мне по-
человечески больно, что всё это произо-
шло. Но меня поразило, что всего одно 
СМИ в тот момент связалось со мной 
и узнало мою точку зрения. Даже мои 
друзья не позвонили и не спросили, 
правда это или нет.

Очень странное дело
В «Настоящем детективе» расследуют пропажу учёных

Валерия Чуб

П ремьера новой части криминаль-
ной франшизы «Настоящий детек-

тив» состоялась 14 января. Главную роль 
в ней исполнила Джоди Фостер, а в паре 
с ней — Кали Рейс, актриса и профессио-
нальный боксёр. Действие разворачи-
вается на Аляске, где с научно-иссле-
довательской станции при загадочных 
обстоятельствах исчезает группа учёных. 
За что критики высоко оценили продол-
жение и чем оно напоминает тайну пере-
вала Дятлова — в материале «Известий». 
Осторожно, спойлеры!

Тёмной-тёмной ночью в тёмном-
тёмном городе с тёмным-тёмным про-
шлым происходит что-то тоже тёмное, 
но неясно, криминальное оно или свер-
хъестественное. Так начинается чет-
вёртый сезон «Настоящего детектива», 
который получил подзаголовок «Ноч-
ная страна». Премьера первого эпизо-
да состоялась 14 января — спустя целых 
пять лет после предыдущего и через де-
сять после первого.

Завязка напоминает классический 
ужастик про зомби. На небольшой го-
родок на Аляске опускается полярная 
ночь. В это время на исследователь-
ской станции неподалёку, где рабо-
тает международная группа учёных, 
начинает происходить что-то стран-
ное: один из сотрудников бьётся в кон-
вульсиях, а потом зловеще возвещает: 
«Она пробудилась». Спустя несколько 
дней снабженец, доставляющий продо-
вольствие, обнаруживает, что учёные 

бесследно исчезли (хотя их телефоны 
и даже обувь на месте), но не замеча-
ет странную фигуру, которая пробе-
гает в этот момент в тёмном коридо-
ре. Ожидания, что вот-вот из-за угла 
на бедолагу набросится обезумев-
ший от какого-нибудь вируса человек, 
не оправдываются. В первой серии 
скорее больше мистики: мерцающие 
лампы, помехи и странные голоса в те-
лефоне, загадочные совпадения и зна-
ки. Но «Настоящий детектив» — всё 
же не мистический триллер, а крими-
нальная антология, поэтому, вероят-
но, от следующих серий стоит ждать 
рационального объяснения всему та-
инственному.

В отличие от предыдущих сезо-
нов, в четвёртом доминируют жен-
щины. Распутывать клубок предсто-
ит детективам Лиз Дэнверс, которую 
сыграла легенда кино Джоди Фостер 
(«Молчание ягнят», «Мэверик»), и Эван-
джелин Наварро в исполнении актри-
сы и профессионального боксёра Кали 
Рейс. Коллеги друг от друга, мягко 
сказать, не в восторге из-за конфлик-
та в прошлом. У каждой, как, впрочем, 
и у остальных немногочисленных жи-
телей городка, есть скелеты в шкафу. 
Их немало у полицейского Хэнка (Джон 
Хоукс), который ждёт невесту из Влади-
востока, а дома почему-то прячет кипу 
дел. Местной жительнице Роуз в ис-
полнении Фионы Шоу (зритель пом-
нит актрису по роли тёти Гарри Пот-
тера) мерещится призрак. Он приводит 
её к вмёрзшим в лёд телам, вероятно, 

тех самых пропавших учёных с застыв-
шими и искажёнными ужасом лицами.

Как сообщает Vanity Fair, сезон вдох-
новлён реальными историческими со-
бытиями — тайной перевала Дятлова, 
а также загадкой «Марии Целесты», аме-
риканского корабля XIX века, экипаж 
которого исчез с судна. Съёмки прохо-
дили не на Аляске, а в Исландии, впро-
чем, это не нарушает ощущения досто-
верности. Создатели передали мрачную 
атмосферу длинной холодной ночи в од-
новременно безграничных ледяных пу-
стынных пейзажах и будто замкнутом 
в них небольшом городке.

Шоураннером «Ночной страны» ста-
ла мексиканская писательница и кине-
матографист Исса Лопес. Создатель 
сериала Ник Пиццолатто в этот раз 
ограничился ролью исполнительного 
продюсера. При этом в новом сезоне 
есть очевидная отсылка к первому. Ге-
роиня Фостер выкладывает фото в фор-
ме спирали — такой символ появляется 
в первом сезоне на спине жертвы. Есть 
знак в «Ночной стране» и на лбу одного 
из замёрзших мужчин.

Зарубежные критики преимуще-
ственно позитивно оценили «Ночную 
страну». Она получила 92% положитель-
ных рецензий по данным Rotten Tomatoes. 
Многие сходятся во мнении, что она 
наиболее близка к дебютному сезону 
с Вуди Харрельсоном и Мэттью Макко-
нахи, чей дуэт задал планку десять лет 
назад, в то время как второй и третий се-
зоны считают не столь успешными. Обо-
зреватель TIME Magazine Джуди Берман 
сравнивает «Ночную страну» с ведром 
ледяной воды, окатившим слабеющую 
франшизу.

«Это даже лучше, чем переосмысле-
ние “Настоящего детектива”. Это дань 
уважения тому, что создал Пиццолат-
то, и одновременно доказательство того, 
что сериал может процветать, если дру-
гие рассказчики получат шанс», — пи-
шет Берман.

Культура

Барышню — в крестьянки
«Холоп 2» собрал в прокате более 3 млрд рублей

Олег Клещев 

Л идером проката вновь стал «Холоп 2». 
Следом идут «Бременские музыкан-

ты». Замкнули тройку лидеров «Три бога-
тыря и Пуп Земли», поставившие новый 
рекорд для франшизы. Среди новинок 
лучший результат у «Последнего наём-
ника», а «Стальная хватка» не оправда-
ла ожиданий. 

После праздников общее число 
зрителей в минувший уикенд снизи-
лось с 14,8 млн до 2,5 млн. Но и это очень 
высокий результат. Тройка лидеров 
не поменялась. Как объяснила «Изве-
стиям» президент киносети «КАРО» 
Ольга Зинякова, затишье после празд-
ников — нормальная практика. Топовые 
релизы поддерживают динамику и до-
бирают кассу, как и ожидалось.

На первом месте всё ещё остаётся 
«Холоп 2», на который сходили 937 тыс. 
человек. Теперь общая касса фильма бо-
лее 3 млрд и 100 млн, что больше, чем 
у первой части. С таким результатом 
картина расположилась на третьем 
месте в списке самых кассовых филь-
мов российского кинопроката. Лучше 
результат только у «Аватара» (3,5 млрд) 
и у «Чебурашки» (6,7 млрд). Несмотря 
на окончание праздников, «Холоп 2» 
всё ещё собирает залы, и на один сеанс 
в среднем приходят 26 человек, а нара-
ботка составила 9,9 тыс. рублей.

Второе место у «Бременских музы-
кантов». По числу зрителей (849 тыс.) 
фильм-сказка отстаёт от лидера про-
ката, но по ряду показателей обгоня-
ет продолжение «Холопа». По наработ-
ке один сеанс «Музыкантов» приносил 
10 тыс. рублей, а средняя наполняемость 
залов составила 28 человек — это самое 
высокое число зрителей на один показ 
во всём рейтинге ЕАИС. По словам Оль-
ги Зиняковой, «Холоп 2» и «Бременские 
музыканты» идут примерно на одном 
уровне.

— Это показывает, как важно коли-
чество и разнообразие качественных 
релизов для общего бокс-офиса. Нара-
ботка у фильмов одинаковая, но сиквел 
«Холопа» добирает преимущество в кас-
се и объёме зрителей. «Бременские» га-
рантированно будут работать долго, так 
как ближайший масштабный семейный 
релиз ожидается только в апреле, — рас-
сказала Ольга Зинякова.

Замкнула тройку лидеров анимация 
«Три богатыря и Пуп Земли», у которой 
90 млн рублей и 276 тыс. зрителей. В об-
щей сложности мультфильм уже зара-
ботал 882 млн рублей, что стало новым 
рекордом всей франшизы. Предыдущую 
планку задали «Три богатыря: Ход ко-
нём» — 853 млн.

Минувший уикенд оказался сравни-
тельно бедным на новинки, и ни один 
из релизов не смог потеснить тройку ли-
деров. Из них лучший результат показал 
боевик «Последний наёмник». Фильм 
расположился на четвёртой строчке 
рейтинга, заработав почти 19 млн руб-
лей. Хотя релиз вошёл в пятёрку успеш-
ных фильмов недели, отработал он весь-
ма скромно: в среднем на один сеанс 
приходило по девять человек — второй 
результат с конца.

Ещё один релиз, который боролся 
за мужскую аудиторию, но не оправ-
дал ожиданий, — спортивная биогра-
фическая драма о рестлерах «Сталь-
ная хватка». Всего фильм показали 3 тыс. 
раз, но кассовые сборы составили чуть 
больше 10 млн, что позволило ему за-
нять только девятую строчку. При этом 
у «Стальной хватки» одна из самых низ-
ких посещаемостей сеансов — только 
восемь человек на показ. Как считает 
Ольга Зинякова, основная причина низ-
ких результатов — маркетинг.

— На фоне «сарафана» и кампании 
холдоверов про новинки для более уз-
кой аудитории слышно мало. Тут кас-
су больше отнимает не «Последний 
наёмник», а «Феррари». Плюс на следу-
ющей неделе выйдет ещё один триллер 
«Из глубины», что помешает боевику 

с Лиамом Нисоном добрать своё, — объ-
яснила эксперт.

Новый среднеметражный мульт-
фильм Алексея Котёночкина «Турбозав-
ры. Год Дракона» заработал в минувший 
уикенд 9 млн рублей, что сопоставимо 
с другими проектами по этой франши-
зе. Один из предыдущих релизов в се-
рии «Турбозавры. Зимние приключе-
ния», который тоже вышел в январе, 
но прошлого года, заработал в первый 
уикенд 10 млн рублей. У «Года Дракона» 
самая низкая наработка и средняя по-
сещаемость сеансов: 2 тыс. рублей и во-
семь человек.

«Феррари» опустился с четвёртого 
на пятое место, заработав 17,9 млн руб-
лей. Хоррор «Астрал. Новые души», на-
оборот, поднялся с восьмой на шестую 
строчку, собрав 15 млн. Самой высокой 
наработкой могут похвастаться две вер-
сии нового мультфильма Хаяо Мияд-
заки «Мальчик и птица». Одна заняла 
седьмую строчку рейтинга, у неё один 
сеанс приносил 11,7 тыс. рублей, а другая 
расположилась на восьмой позиции — 
10 тыс. рублей на показ. Оба варианта 
также имеют высокую наполняемость 
залов, которая сопоставима с уровнем 
лидеров проката: 27 и 25 человек соот-
ветственно.

На предстоящих выходных намечает-
ся несколько громких релизов, которые 
могут сильно изменить рейтинг. Среди 
наиболее перспективных: военная дра-
ма «Воздух», комедия «Танцуй, Селёд-
ка!» (за неё сценаристка Татьяна Загдай 
получила приз на фестивале «Зимний») 
и спортивная биографическая драма 
«Большая гонка. Ауди против Лянчи».

Главную роль в новом сезоне 
играет Джоди Фостер
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Спорт

В Бразилии много
Каких игроков купили клубы РПЛ

Артём Белинин 

З имнее трансферное окно в РПЛ в са
мом разгаре. Среди главных пере

ходов стоит выделить переезд Ильза
та Ахметова из «Краснодара» в «Зенит» 
и в целом активность действующих чем
пионов страны на бразильском рынке. 
«Локомотив» приобретает у «Крыльев Со
ветов» Илью Салтыкова и, похоже, избав
ляется от Даниила Куликова с Дмитри
ем Рыбчинским — оба игрока не поехали 
на сборы команды. А вот «Ростов» повёз 
на сборы Дениса Глушакова и подписал 
Роналдо (правда, из польского чемпио
ната). «Пари НН» потерял Эдгара Севи
кяна и арендовал Константина Мара
дишвили. Подробнее о главных зимних 
трансферах российского футбола — в ма
териале «Известий».

Южане ушли на зимнюю паузу, нахо-
дясь на первой строчке в РПЛ. Таким об-
разом, «Краснодар» — первый за пять лет 
российский клуб, бросивший реальный 
вызов «Зениту». Это непростая ноша, ко-
торую нужно подкреплять мощными 
трансферами. «Быки» уже начали, при-
чём красиво, — подписали 23-летнего 
опорного полузащитника Кевина Каста-
ньо. Игрок обошёлся в €7,3 млн, а глав-
ный интерес трансфера в том, что Ка-
станьо вытеснил в сборной Колумбии 

Вильмара Барриоса — одну из главных 
звёзд «Зенита».

Получается, как минимум на бумаге 
«Краснодар» подписал игрока круче, чем 
у основного конкурента. Да ещё и в два 
раза дешевле — Барриос обошёлся пе-
тербуржцам в €15 млн. Чемпионская 
гонка теперь получается с перчинкой.

Команда Сергея Семака ушла на пе-
рерыв второй — непривычное явление. 
Для питерцев в том числе, поэтому они 
приняли экстренные меры, усилившись 
по всем направлениям, кроме вратар-
ской линии. В Санкт-Петербурге выса-
дился настоящий бразильский десант. 
Сине-бело-голубые за €15 млн приоб-
рели 25-летнего правого вингера «Пал-
мейраса» Артура, за €9 млн — 18-летнего 
левого вингера «Коринтианса» Педро.

Главным же приобретением, несмо-
тря на относительно скромную цену, 
можно назвать 26-летнего централь-
ного защитника «Флуминенсе» Нино. 
На центрбека потратили €5 млн. Но это 
неважно, ведь Нино капитан команды — 
победителя Кубка Либертадорес, глав-
ного международного клубного турни-
ра Южной Америки. Более того, он ещё 
и игрок сборной Бразилии — иными сло-
вами, это отличное усиление защиты.

— Нино — хорошее приобретение для 
«Зенита», — сказал «Известиям» эксперт 

по бразильскому фут-
болу Фабио Алей-
шо.  — Уверен, это 
усиление, игрок 
для стартово-
го состава. Это 
надёжный за-
щитник, кото-
рый проявит 
себя в РПЛ. 
Он не аван-
тюрен, при-
вы к и г рат ь 
в коротк ий 
пас, выходить 
из обороны 
в атаку. Тех-
ничный, хо-
рошо обра-
щается с мячом. 
Эффективен при игре на стандар-
тах, на «втором этаже». Его минусы? 
Он не очень быстрый. Зато компенси-
рует это другими сильными качества-
ми, о которых я сказал выше. Для Ар-
тура минувший чемпионат Бразилии 
получился неоднозначным. Он здо-
рово начал сезон (в первых десяти ту-
рах нападающий был игроком основы 
«Палмейраса», забил четыре мяча и от-
дал результативную передачу). Но уже 
во второй половине сезона потерял ме-

сто в составе. Более того, без него 
в основе команда начала играть 
лучше. Есть ощущение, что «Зе-

нит» за него переплатил.
Не забыли в «Зени-
те» и передать при-

вет «Краснодару». 
26-летний полу-

защитник Иль-
зат Ахметов 

р а с т о р г 
контракт 
с «быка-
ми», те по-

лучили ком-
пенсацию  — а игрок 

отбыл в Санкт-Петер-
бург. Не сказать, что 

это сильно ослаби-
ло южан — Ахметов 

не был игроком 
основного со-
става, но исто-

рия для команды 
Владимира Иви-
ча получилась 

неприятная.
По лучше-

м у нови ч-
ку зимнего 
т р а нсф ер -
ного окна 
ответ даст 
в е с н а , 
но самого 
медийно-

го можно назвать уже сейчас. «Ростов» 
подписал бразильца Роналдо — но не ле-
гендарного Зубастика, а его 23-летнего 
тёзку. Вингер обошёлся жёлто-синим 
в €2 млн и перешёл из «Левски». Перед 
этим агенты игрока изучали город, опа-

саясь сложной политиче-
ской ситуации. Роналдо 

стал всего лишь вто-
рым легионером «Ро-
стова» за два года.

На сборы с «Ро-
стовом» отправился 

и Денис Глушаков. Экс-ка-
питан «Спартака» попытается зареко-
мендовать себя в коллективе Валерия 
Карпина и после небольшого переры-
ва вновь подписать контракт с клубом 
РПЛ. Напомним, текущий сезон бывший 
полузащитник сборной начинал в ко-
стромском «Спартаке». Он провёл семь 
матчей во Второй лиге и отметился ре-
зультативной передачей.

— Руководители «Ростова» опреде-
лят, нужен он им или нет, — отметил 
в беседе с «Известиями» титулованный 
российский тренер Юрий Сёмин. — Тем 
более он едет на сборы. Это хороший 
тест для него. Думаю, по пониманию 
игры, по своему опыту Глушаков может 
быть конкурентным и полезным игро-
ком в «Ростове». Я не знаю о его физи-
ческом состоянии, они его определят. 
Но в 36 лет многие играют. И играют 
в более высоких лигах — в Италии, Ис-
пании и даже в Англии. А в Саудовской 

Аравии вообще средний возраст игро-
ков достаточно высок. Люди на них хо-
дят, и они доставляют им удовольствие 
своими действиями на поле.

Сочинцы ужасно провели пер-
вую половину сезона, одержав всего 
три победы. Теперь они плотно осели 
на последней строчке и могут выле-
теть, если не примут меры. К счастью 
для их болельщиков, меры они уже 
принимают — и начали сразу с трене-
ра. В «Сочи» приехал Роберт Морено — 
известный специалист, который тре-
нировал сборную Испании, «Монако» 
и «Гранаду», а также работал с леген-
дарным Луисом Энрике.

Кроме него сочинцы арендова-
ли у «Зенита» 30-летнего защитника 
Дмитрия Чистякова — в команде Сема-
ка перебор с центрбеками, а вот южа-
нам игрока такого профиля не хватало. 
Кое-кого клуб отпустил: например, был 
расторгнут контракт со скандальным 
Иваном Игнатьевым, покинул «Сочи» 
и форвард Георгий Мелкадзе. Всего 
этого для спасения маловато, так что 
ждём ещё новостей из этой команды.

Алексей Фомин 

О дним из главных событий сезона 
КХЛ стало возобновление карье

ры Ильёй Ковальчуком. В декабре 
звёздный форвард подписал контракт 
со «Спартаком» и тут же набрал 4 (3+1) 
очка по системе «гол + пас» в семи мат
чах. Правда, сами краснобелые в янва
ре оказались в кризисе — сейчас у них 
шесть поражений подряд. И это по
сле успешной первой половины регу
лярного чемпионата — ещё месяц на
зад подопечные Алексея Жамнова шли 
в лидерах. В интервью «Известиям» ас
систент Жамнова, легенда НХЛ, облада
тель Кубка Стэнли1994 Алексей Ковалёв 
рассказал, как кадровые проблемы ска
зываются на результатах, оценил фор
му Ковальчука, его влияние на коллек
тив и шансы команды на Кубок Гагарина.

Ковальчук уже вписался в игру «Спар
така»?

Ну вы сами понимаете, быстро ни-
чего не бывает. Всё равно можно лучше 
использовать его потенциал. Но Илья 
делает всю ту работу, которую мы ожи-
дали от него в данный момент. Он наби-
рает форму. Уверен, когда наберёт, бу-
дет ещё лучше. Время для этого есть. 
Мы пытаемся использовать Ковальчу-
ка в ситуациях, где он может принести 
стопроцентную пользу. Илья знает, что 
он делает и что от него требуется.

В какой он был форме, когда начал тре
нироваться с командой?

Для своего возраста форма у него 
идеальная. Илья — такой человек, ко-
торый если что-то затеял, то не просто 
берёт это из головы, а готовится. И к воз-
обновлению карьеры хоккеиста гото-
вился очень серьёзно. Это было замет-
но по тому, в какой физической форме 
40-летний Ковальчук пришёл в «Спар-
так» после перерыва в два с половиной 
года.

Вы сами в его возрасте играли в Швейца
рии. Насколько это сложно физически?

Это очень сложно. В принципе, как 
бы тебе ни хотелось, ты всё равно уже 
не такой быстрый и реакция не такая, 
как раньше. Но есть другие навыки, 
которые могут тебе помочь. Это опыт, 
умение где-то замедлить игру, где-то, 
наоборот, добавить скорости. В этом 
возрасте уже надо играть чисто за счёт 
опыта.

Предыдущее появление Ковальчука 
в КХЛ — это полгода в «Авангарде», ко
гда он сплотил команду и помог ей выи
грать Кубок Гагарина. С учётом того что 
в «Спартаке» и до его прихода атмосфе
ра в раздевалке была отличной, насколь
ко она изменилась?

Да не сказал бы, что изменилась. 
У нас и так с начала сезона был сплочён-
ный коллектив. Илья просто добавил 

ещё больше профессионализма. И ре-
бята на это реагируют как на дополни-
тельную помощь во всех отношениях. 
Командный дух поднимается и энергии 
добавляется, когда рядом с тобой есть 
такой опытный игрок, знающий, что 
делать, где подсказать партнёрам. Это 
только в плюс.

В первой половине сезона лигу поража
ла своей результативностью атакующая 
тройка Николай Голдобин — Иван Моро
зов — Павел Порядин. За счёт чего она 
была настолько успешна?

Они разные игроки. Когда в звене со-
браны разные по стилю хоккеисты, мно-
го ума не надо — они всегда найдут спо-
соб играть вместе. Потому что люди 
дополняют друг друга. Когда в атаку-
ющем звене два одноплановых игро-
ка, всегда нужно, чтобы с ними был 
кто-то третий, кто может подыграть им.

Травма Морозова, изза которой 
он не играет уже второй месяц, сильно 
подорвала потенциал тройки?

Конечно, когда у тебя есть такой 
игрок, к тому же настолько наладив-
ший взаимопонимание с партнёра-
ми по звену, — это большой плюс для 
команды. И его потеря не может не ска-
заться на игре. С другой стороны, у нас 
всё равно достаточно хороших игроков. 
Молодые ребята есть, которые молод-
цы, хорошо влились в команду. В те мо-
менты, когда у основных хоккеистов 
не шла игра, они их качественно заме-
няли. У нас вообще собрался хороший 
коллектив, потому что от любого зве-
на можно ждать голов и хорошей игры.

Тем не менее после Нового года 
вы изза травм потеряли ещё несколь
ких центральных нападающих — кроме 
Морозова выбыли Михаил Мальцев и Ан
дрей Локтионов. Как решать эту пробле
му на фоне январской серии поражений 
из шести матчей подряд?

Ещё травмированы Шейн Принс 
и Егор Филин. То есть пять-шесть важ-
ных хоккеистов у нас в последнее время 
постоянно отсутствуют. Естественно, 
это не может пройти мимо нас. Но не-
правильно будет ждать, когда они вер-
нутся. Надо самим находить игру, ко-
торая приносила победы до Нового 
года. Вместе выходить из непростой 
ситуации. Те ребята, которые есть сей-
час, должны брать ответственность 

за команду и решать эпизоды, работая 
и за себя, и за травмированных игроков.

Эпидемия травм — единственная при
чина неудач?

Ещё есть такой момент, что к «Спар-
таку» привыкли соперники. В январе 
мы даже в проигранных матчах хоро-
шо проводили первые периоды. А со-
перник выжидает, делает всё, чтобы 
выдержать наш натиск, не дать забить 
и дождаться, когда мы выплеснем эмо-
ции. И потом пользуется спадом. Тако-
го быть не должно. У нас накапливает-
ся усталость, мы пропускаем, это бьёт 
по уверенности игроков. Но именно 
в такие моменты проявляется харак-
тер. Они должны переламывать такие 
ситуации. Это особенно касается мо-
лодёжи, которая получила шанс играть 
в КХЛ в отсутствие травмированных ли-
деров. И должна пользоваться им. Иначе 
снова потеряет место в составе.

Со стороны есть соблазн связать неуда
чи с приходом Ковальчука, появившего
ся как раз в конце декабря.

Ну это бред. Не может из-за одного 
игрока так измениться игра команды. 
Тем более какие претензии к Илье мо-
гут быть? 4 (3+1) очка в семи матчах — это 
разве мало? Да, всегда хочется от такого 
игрока большего. Но он только вернулся 
в хоккей после двух с половиной лет без 
практики. Нужно время, чтобы набрать 
лучшую форму. Я сказал, что у него иде-
альная форма, но это с учётом долгого 
отсутствия практики. Но ещё есть по-
тенциал для её набора, для того, чтобы 
мы увидели Ковальчука в лучшем его 
состоянии. Уверен, он прибавит и бу-
дет радовать нас ещё больше. Сейчас 
списывать неудачи на него неправиль-
но. Так вообще не работает командный 
механизм. Ко всем есть вопросы. И все 
должны себя проявлять. Особенно, по-
вторюсь, молодёжь, которая в отсут-
ствие травмированных ребят име-
ет шансы выйти на лидирующие роли 
в «Спартаке».

Нино должен 
усилить защиту 
«Зенита»
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Пояс с ним
А ртур Бетербиев остаётся чемпио

ном мира в полутяжёлом весе 
по версиям WBC, IBF и WBO после по
единка с Каллумом Смитом. Британец, 
так много говоривший о своём классе 
и мастерстве до боя, дважды побывал 
в нокдауне и получил в Канаде только 
весёлые приключения. Но не титулы. 
А Бетербиев в очередной раз заставил 
восхищаться своей природной силой 
и здоровьем. Россиянин, кажется, даже 
не заметил сопротивления британца. 
Это настоящий феномен современно
го бокса, который давно заслужил бой 
за абсолютное чемпионство мира.

Я уже говорил неоднократно и по-
вторюсь ещё раз: Артур Бетербиев 
обладает таким здоровьем, которое 
не нарабатывается ни в одном зале 
мира. Да, так сложилось, что Бетер-
биев — один из самых трудолюбивых 
спортсменов в современном боксе. 
Артур самокритичен, дисциплиниро-
ван и невероятно предан своему делу. 
Но природа умножила всю его работу 
в несколько раз.

Здоровье гор, которым облада-
ет Бетербиев, — его главное оружие 
в 38 лет. Это солидный возраст даже 
для современного бокса. Но разве 
можно сказать, что Артур стареет или 
с годами становится хуже?

Родина Бетербиева, природа, сде-
лала из него феномен мирового бок-
са. И Каллум Смит совсем не вино-
ват в своём поражении. Не виноват 
в том, что слишком много говорил пе-
ред этим поединком. Просто брита-
нец даже не знал, с какой силой ему 
на самом деле придётся столкнуть-
ся. У многих могло сложиться впе-
чатление, что Каллум Смит имел хоть 
какие-то шансы против Артура Бетер-
биева. Особенно в начале поединка, 
когда британец активно защищался 
и пытался нанести россиянину урон.

Но всё это было иллюзией, в кото-
рую поверил сам Смит. А ещё — осо-
бенность Бетербиева, который редко 
начинает свои поединки с бомбар-
дировок соперника. Артур боксиро-
вал, давал все возможности Каллуму 
делать то же самое. Только тот этими 
возможностями пользовался край-
не редко.

Единственное, чего не дал Бетер-
биев Смиту, — времени, чтобы беско-
нечно разбазаривать свои шансы. Уже 
в четвёртом раунде тоннаж ударов 
россиянина стал сказываться на бри-
танце. Смит потух на глазах, когда 
понял, с чем на самом деле ему при-
шлось столкнуться.

Смит за всю карьеру ни разу 
не падал. Даже от Сауля Альвареса. 
Но он ни разу за всю карьеру не стал-
кивался с таким ударом, которым об-
ладает Артур Бетербиев. Каллум об-
манывал сам себя, когда говорил про 
свою победу и чемпионские титулы. 
А в поединке он столкнулся с исти-
ной. Столкнулся с тем, что не может 
выдержать тоннаж ударов Бетербие-
ва. Проблемы у Смита накапливались 
от раунда к раунду. И уже после эк-
ватора поединка стало ясно: Каллум 
больше не хочет победить. Он баналь-
но хочет домой.

Разумеется, после победы Арту-
ру стали задавать вопросы про его 

возможный бой с Дмитрием Биво-
лом. И если ещё два года назад этот 
поеди нок казался нереальным, то те-
перь он не просто вероятен, а уже не-
избежен.

Бивол и Бетербиев работают с раз-
ными промоутерами, существуют 
в параллельных вселенных, но бок-
сёрский рынок Саудовской Аравии 
точно в состоянии эти вселенные пе-
реплести. «Не знаю, сколько процен-
тов, но я надеюсь, что саудиты сдела-
ют наш бой, — говорил «Известиям» 
Дмитрий Бивол. — Бой за абсолют-
ного чемпиона. От меня уже ничего 
не зависит, если честно. Я провёл по-
единок (в конце декабря 2023-го по-
бедил Линдона Артура. — «Известия»), 
жив-здоров. У меня уже есть условие 
на этот бой (имеет в виду согласован-
ные условия контракта. — «Известия»). 
Договариваться об этом поединке 
уже не нужно. Я уже согласен на него».

Готов к объединительному по-
единку и Артур. «Надеюсь, этот 
бой случится, — заявил на пресс-
конференции Бетербиев. — Тут нет 
какого-то сложного выбора. У меня, 
как и у него, чемпионские пояса. 
Нам нужен этот бой, и тут нет ни-
чего личного. Это спорт, это бокс. 
Да, российские болельщики с удо-
вольствием будут ждать этого пое-
динка, и одни будут болеть за меня, 
другие — за него. И это нормаль-
но. Я уважаю Бивола, но он не вели-
кий боец. Он владеет одним поясом, 
и он не может быть великим бойцом 
в нашем дивизионе. И я не великий 
боксёр, и он. Мы выясним, кто явля-
ется лучшим бойцом в этой весовой 
категории. Стану ли я хорошим бок-
сёром в случае победы над Биволом 
(Артур часто повторяет: “Я надеюсь 
когда-то стать хорошим боксёром”. — 
«Известия»)? Посмотрим. Мне хочет-
ся испытать эти ощущения. Мне бы 
не хотелось завершать карьеру без 
этих чувств».

Думаю, форсировать события 
с этим боем и тем самым портить его 
точно не нужно. К тому же и Артур, 
и его промоутер Боб Арум уже зая-
вили: бой с Биволом должен прой-
ти после Рамадана, который начнёт-
ся 10 марта и продлится до 9 апреля. 
Это идеальный вариант и для рас-
крутки поединка, и для подготовки 
боксёров. Так что теперь о бое росси-
ян за абсолютное чемпионство сме-
ло можно говорить с деталями и под-
робностями.
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«Для своего возраста  
у Ковальчука  
идеальная форма»
Тренер «Спартака» Алексей Ковалёв —  
о возвращении звёздного нападающего,  
серии поражений в КХЛ, эпидемии травм  
и шансах на Кубок Гагарина

Владимир Хрюнов
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